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На финише года

Р а з в е д к а

д е л о м
Братья Сальниковы 

Юрий, Александр. Иван — 
давно зарекомендовали себя 
в нашем хозяйстве превос
ходными механизаторами, А 
поскольку работа их преиму
щественно связана с живот
новодством, никого не >'л:ь 
вило, что решили они, как 
говорится, по-родствекш)му 
взяться за выращивание 
бычков. Хорошо зная их 
добросовестность, высек 11 й 
профессионализм, руковод
ство без малейших колеба
ний доверило им немалый 
гурт — в 427 голов. Бы.ю 
это чуть более месяца на
зад. Но первое же швеши- 
вание показало, что получен 
результат, какого раньше в 
совхозе никогда не быва.'ю: 
среднесуточный привес на
много превысил плановьи!.

Можно ли это назвать 
арендой? Пожалуй, не пол
ностью, потому что те же 
корма к о л л е к т и в  по
лучил уже в готовом 
виде, да и недавно приведен
ные в хорошее состояние 

'жи|Вотновадчеак1ие помеще
ния — не его заслуга. И 
все-таки с самого начала от
рабатываются основные прин
ципы нового подхода к де
лу. Братья — и сторожа, и 
скотники, и «кормачи». Ес
тественно, )что положитель
но сказывается самостоя
тельность.

Сами же братья Сальни
ковы считают, что они как 
бы «пошли в разведку». 
Крестьянская хватка позво
ляет им дотошно считать, 
быстро отметать непроизво
дительные расходы. Короче 
говоря, их мнение таково: 
примерно с весны будущего 
года можно будет начинать 
формировать истинно аренд
ные отношения. Тогда и пой
дет речь о передаче средств 
производства.

Для нашего хозяйства при
веденные примеры особенно 
ценны вот почему. Числясь 
в пеоедоЕиках по продаже 
мяса государству, мы ведь 
периодически бываем вынуж
дены (для достижения вала) 
реализовывать больше быч
ков, чем следовало бы, а 
потом, разумеется, возникает 
проблема срочного наращи
вания поголовья. Выход лишь 
един — постоянная высо
кая продуктивность. А к это
му и ведут новые производ
ственные отношения.

Н. ПОДСАДНИК, 
зоотехник совхоза «Пер
вомайский» Первомай

ского района. .

ПОМОГАЕТ БИОЛОГИЯ
I

Выращивать витаминную вегетации. Новый метод ока- мить совхозу несколько, де- 
продукцию, свободную от Зался надежным оружием сятков тысяч рублей. Агроно- 
пестицидов, — такую задачу овощеводов в борьбе со мно- мическая служба совхоза ве- 
решают овощеводы совхоза гими вредителями. Выиграли дет активную пропаганду пе- 
«Кузовлевский». Здесь со- все. И потребители, и произ- редовых методов выращива-

водители. Отказ от закупки 
ранее применявшихся ядо
химикатов позволил, езконо-

здан цех, взявший на воору
жение биологические методы 
защиты растений в период

В облисполкоме----

ния овощей в области.
НА СНИМКАХ; в цехе 

биологической защиты расте-

Больш е у с л у г ,  
продовольствия-  
задача Советов

Д о м а  

н а  з а к а з
Частные застройщики 

знают, сколько х.чопот '.до
ставляет строительство до
ма. Отвод земли, оформле
ние документов, поиски
стройматериалов и тран
спорта, услуги специалис
тов. Все эти хлопоты берет 
на себя Александровская 
ПМН «Томсктрансгаза», га
рантируя заказчику гото
вый сельский кирпичный
дом со .всеми городскими
удобствами. По желанию 
человек может заказать до
полнительно баню или га
раж. Владелец дома по.пу- 
чает вместе с ним и огород 
на двенадцать соток. Сто
имость готового объекта, 
построенного по индивиду
альному проекту, — от 2 0  до 
35 тысяч рублей, но у стро
ителей нет отбоя от жела
ющих.

Пока объемы строитель
ства для населения неве
лики. За счет этой услуги 
ПМ'К значительно перевы
полняет план, по соответ
ствующему показателю
только на заделах выру
чено 49 тысяч рублей. 
Произведена отсыпка пло
щадки. подведена дорога, 
заложено пять фунда.ментов 
и начато строительство.

Досрочно введено в экс
плуатацию и плановое 
жи.пье. Комплексная брига
да П, Старых, работающая 
«пед ключ», сдала 1.082 
квадратных метра при пла
не 708. И все это делает 
оргапн.зация, для корзрой 
жилищное строительства не 
является основным.

К. ГЕННАДЬИН.

В свете новых требований перестройки 
рассмотрен вопрос «О работе шегарского 
райисполкома по реализации установок 
XIX Всесоюзной конференции КПСС о 
широком внедрении кооперации, хозрасче
та, арендного подряда, других прогрес
сивных форм организации и стимулирова
ния труда». Отмечено, что район отстает 
в использовании новых форм хозяйствова
ния. Колхозы, совхозы, предприятия про
должают держаться за командно-админи
стративные методы управления, не созда
ют условий для стимулирования хозрас
четных отношений. Совету РАНО, испол
кому райсовета реко.мендовано повысить 
организаторскую работу по распростране
нию прогрессивных форм организации 
труда, активней использовать накоплен
ный опыт, организовать учебу, привлекая 
для этого ученых, специалистов.

Заслушаны отчеты председателей Аси- 
новского горисполкома А. И. Реннита и 
Каргасокского райисполкома —- В. Н. |Ме- 
ренкова о мерах по развитию платных 
услуг. Отмечено, что исполкомы проявля
ют слабую .координирующую роль в орга
низации сферы услуг, не предпринимают 
энергичных действий для ликвидации дис
пропорции между ростом заработной пла
ты и объема услуг. В селах, особенно от
даленных, непросто отремонтировать 
жилье, построить сарай, погреб, воспользо
ваться транспортом для перевозки гру
зов. Между тем предприятия, совхозы 
проявляют ’ мало заинтересованности и 
предприимчивости для удовлетворения за
просов трудящихся. В районах слабо ис
пользуется материальная база сферы бы
та, культуры, спорта. Медленно наращива
ется товароо^рот за счет производства 
изделий народного потребления на мес

тах. Исполком потребовал от руководите
лей райсоветов принять энергичные ме
ры для реализации ко.милексной програ.м- 
мы развития товаров народного потребле
ния и сферы услуг. Решено в последую
щем заслушать отчеты руководителей 
областных ведомств, связанных с разви
тием сферы услуг.

Обсужден вопрос «О работе Молчанов, 
ского райисполкома по удовлетворению 
потребностей людей в продуктах питания».
Было принято к сведению, что в районе 
наращивается вьтуск мясных и молочных 
продуктов, увеличивается производство 
кондитерских изделий, безалкогольных на
литков. По выпуску продовольственных 
товаров намечается перевыполнение годо
вого плана. Тем не менее этого количест
ва продуктов не хватает для полного удов
летворения потребностей селян, их потреб
ление на душу населения ниже средне
областных показателей. Допускается от
ставание в развитии производственной ба
зы заготовок, слабо используются возмож
ности перерабатывающих отраслей. Осо
бое внимание обращено на упущение в 
развитии личнЫх подсобных хозяйств 
граждан. Почти половина сельских подво
рий не имеет скота, а это недопустимо. 
Исполком потребова.^ принять неза.медли- 
тельные меры для наращивания продук
тов питания за счет внутренных ресурсов, 

•используя для этого и возможности орга
низации заготовок у населения и укреп
ляя базу переработки, 
i Рассмотрен также вопрос «О мерах по 
выполнению аварийных работ на оползне
вом склоне в районе ТИАСУРа». Принято 
решение, согласно которому определен 
вклад предприятий в выполнение этого 
комплекса .мер.

Лесной цех

Дипломы
победителям
Почетных дипломов

«Томлеспрома» и обкома 
профсоюзов леспрома,
крупных премий удостое
ны коллективы УЖД и 
раскряжевочные бригады, 
ставшие победителями в 
областном соревновании 
по итогам за ноябрь.

Не впервые лидирует в 
трудовом соперничестве по 
объединению коллектив 
узкоколейной железной 
дороги Белоярского ЛПК, 
возглавляемый А, А. Кук- 
шинским. Вот и теперь, 
выполнив ноябрьский 
план по вывозке на 131,7 
процента, а по комплекс
ной выработке—на 131,4, 
ягоднинцы заняли первое 
место.

Два плана по производ
ству круглых лесомате
риалов ( 2 0 2  процента) 
выдали за минувший ме
сяц разделочники под ру
ководством А, В. Яки
менко, работающие в Ка
тайте. Выпуск товарной 
продукции на каждый рас
кряжеванный кубометр 
возрос, на 1 рубль 58 ко
пеек. Среди коллективов- 
призеров катайгинцам и 
отдано предпочтение. 

Последние дни декабря 
могут стать решающими 
для многих бригад и ком
плексов. Поэтому темп 
нельзя сбрасывать до по
следнего. Тем более что 

в январь, открываю
щий ударный для лесоза
готовителей квартал, надо 
войти без организацион
ных неурядиц.

Г. ГУСЕВА, 
экономист объедине

ния «Томлеспром».

Что сегодня волнует?
кто БОЛЬШЕ

•..... почты редакции

9,2 копеек, что составляет 71 
процент.

Когда я попросил пока
зать расчеты, в плановом от
деле ЖКК сослались на то, 

яснение постановлений СНК что юрист сейчас не работа- 
РСФСР от 4 мая 1927 года ет. Что касается методик оп- 
и Совета Министров РСФСР, ределения затрат, то, keuk

ПЛАТИТ?
в  течение четырех меся

цев я не могу получить разъ-

увеличили плату за отопле- в год не проводится. Я жи- 
ние с 5,2 копеек за квадрат- ву в доме 15 лет и не пом- 
ный метр жилой площади до ню, чтобы приходил слесарь

" ' и  проверял систему, делал 
промывку.

Е. КРЫЖАНОВСКИИ.

мне рассказали, за четыре 
месяца по отоплению выяв
лены убытки в сумме сорок 
тысяч рублей и их разложи
ли пропорционально на всех 
жильцов.

Я считаю, что затраты на 
отопление сверх 40 процен
тов могут начисляться на со
держание дополнительных 
служб (обслуживание бойле-

в которых сказано, что стои- 
•мость отопления в кварти
рах с центральным отопле
нием не должна превышать 
40 процентов , квартирной 
платы. Правда, в тех же до
кументах отмечается, что в 
некоторых случаях жилищ
ные конторы могут устанав
ливать плату за отопление 
больше этой суммы — при 
наличии дополнительных фак- ров в домах, если они име-
торов, связанных с затрата
ми. Положение это тракту
ется неоднозначно, и этим,- 
видимо, решили воспользо
ваться в ЖКК «Томск- 
строя».С первого января те
кущего года- без всяких рас
четов по домоуправлениям

ются, при наличии местных 
котельных и т. д.), но не на 
■покрытие издержек в ходе 
ликвидации аварий, которые 
происходят по вине самих 
же работпико!! ЖКК. Ведь 
не секрет, что профилакти
ка систем отопления из года

ЗАБЫЛИ
ПРОВЕСТИ
КАБЕЛЬ

Наш дом по улице Пуш
кина, 35, заселили еще в 
январе 1983 года. Но по
чему-то строители забыли 
подвести к нему телефон
ный кабель, и по сей день, 
в течение почти шести лет. 
не звонят в наших кварти
рах телефоны.

Три года назад мы писа
ли по этому поводу в газету 
«Правда». Тогда к нам 
пришли, твердо пообещали, 
что в течение недели уста- 
номят телефоны, н попроси- 
лн расписаться, чтобы дать

ответ .в Москву. Мы распи
сались, и с тех пор прошло 
еще три года,-

Тогда жильцы первого 
подъезда собрались и ны
нешним летом прорыли сво
ими силами трассу, устано
вили колодец, все в нем по
белили, покрасили и снова 
стали ждать.

В июле нашу трассу при
нял начальник «Восток- 
промсвязьмонтажа» И. И. 
Рослевич. Трассу сдали — 
трассу приняли, ну а даль
ше? Дальше нужно' проло
жить телефонный кабель. 
Оказалось, что этого вида 
работ .в планах нет.

Вот уже сколько лет мы 
бьемся в глухую стену и 
никак не можем ее пробить.

Хотя один телефон в 
наше.м доме есть. У предсе
дателя , Октябрьского рай
исполкома В. М. Клименко.

ЧЕРНЯВСКИЙ, ЧЕР. 
НОВ, ТРУХАНОВИЧ, 
МЕЗЕНЦЕВ, инвалиды 
н участники Великой 

Отечественной войны,

Председателем сессии избирается де
путат Н. М. Белоусов, председатель Ко- 
жевникояского райисполкома; секрета
рем — депутат Н. Н. Малыгина, опера
тор ЭВМ геофизического треста.

Утверждается повестка дня.
С докладом о плане экономического и 

социального развития области на 1989 
год выступил заместитель председателя 
облисполкома, председатель областной 
плановой комиссии В. Г. Попов,

О бюджете области на 1989 год доло
жил начальник областного финансового 
управления В, М. Дягилев.

Затем состоялись заседания постоян
ных комиссий. При обсуждении проек
тов плана и бюджета на комиссиях вы
ступило 70 участников сессии, внесших 
около ста предложений. На заключи
тельном пленарном заседании с содокла
дом выступил председатель планово
бюджетной комиссии депутат Г. С; Жу
ков. Затем выступили депутаты; К). В. 
Битко, председатель Александровского 
райисполкома; П. П. Кошель, директор 
совхоза «Томский»; В. Н, Шутов, на
чальник объединения «Томлеспром»;
И. Ю. Бурлаков, помощник бурильщи
ка Васюганской нефтегазоразведочной 
■экспедиции; Н. М, Приходько, оператор 
Колоашевского леспромхоза объединения 
топливной промышленности; Б. А. Маль
цев, начальник объединения ■«Томск- 
строй»; А. И. Чистяков, председатель 
Верхнекетского райисполкома; Б. А. 
Ковригин, председатель Томского гор
исполкома; Е. Д. Гольдберг, директор

НИИ фармакологии АМН СССР; Т. Ф. 
Шебельгут, председатель Стрежевского 
гориспол.кома.

На сессии выступил председатель обл
исполкома А. Е, Высоцкий.

Рассмотрен организационный вопрос.
В связи с преобразованием отделов 

до делам строительства и архитектуры 
облкрайирполкомов в главные управле
ния градостроительства и архитектуры 
и созданием Главного управления Том
ского облисполкома его начальником 
утвержден В. Ф, Косоногов.

Поскольку ряд управлений облиспол
кома упразднен и на базе их предпри
ятий созданы территориальные хозрас
четные производственные объединения, 
утверждены их руководители: генераль
ным директором производственного объ
единения местной промышленности — 
А. Г. Костюченко; жилищно-?<оммунальНо- 
го хозяйства—В, А. Тропин; хлебопекар
ной промышленности—Н. Ф. Петрачкова; 
лесотопливного производственного объе
динения — В. Н. Решетников; зернопере
рабатывающих и хлебоприемных пред
приятий — А. И, Таловский.

В работе сессии принял участие от
ветственный работник Совета Минист
ров РСФСР П. и. Евсеев.

По обсужденным вопросам сессия при
няла решения.

(Отчет о работе сессии будет опубли
кован в одном из ближайших номе^ров 
газеты).

ний совхоза «Кузовлевский» 
тепличница Т. В. Лопатина, 
заведующая биолабораторией 
Г. Ф. Лебедь, на заднем пла
не — тепличница Е. Н. Паш
кина; агроном - энтомолог 
В. А. Федосова ведет конт
роль за развитием клеща 
амблисеуса. Именно с его 
помощью ведетсн борьба с 
вредителями огурцов.

Фото В. Казанцева.

ПОРА КОНКРЕТНЫ Х ДЕЛ
Накануне ' сессии, 2 2  декабря, состоялось заседание 

партийной группы областного Совета народных депутатов.
Коммунисты рассмотрели и 

утвердили вопросы с'ессии 
областного Совета (о предсе
дателе и секретаре, повест
ке дня, регламенте и поряд
ке работы), заслушали и об
судили отчеты коммунистов 
Г. П. Хандорина — гене
рального директора объеди
нения «Томский нефтехими
ческий .комбинат» и Г. А. 
Михайловской — заведую
щей художесгвенно - поста
новочной частью областного 
драматического театра по 
выполнению предложений, 
просьб и наказов избирате
лей, высказанных на пред
выборных собраниях и в 
надписях на бюллетенях.

— Жители моего избира
тельного о(шуга № 35, —
сказал Г. П. Хандорин, —- 
высказали ряд просьб и на
казов, связанных с недостат
ками в торговле, бытовом и 
медицинском обслуживании, 
низким качеством строитель
ства, недостроем, благоуст
ройством, теплоснабжением... 
Что же удалось сделать за 
прошедшие полтора года пос
ле выборов в местные Сове
ты?

Прежде всего выполнены 
большие благоустроительные 
работы; закончена реконст
рукция ул, С. Лазо, устрое
на ливневая канализация, 
установлены новые бордю
ры, скамейки на остановках, 
урньг, оформлены «карма
ны» для пассажирского тран
спорта, заасфальтированы 
пешеходные дорожки. Нача
та реконструкция ул. Берин
га. На это и другое благоуст
ройство комбинат затратит ■ 
не менее трех миллионов 
рублей. Частично выполнено 
благоустройство внутриквар
тальных территорий. Но 
можно было сделать и боль
ше; строители оставили мно
го недоделе,к, а комбинату 
без механизмов не обойтись. 
Предстоит привести в поря
док площадки у школы № 29, 
у домов на ул. И. Черных, 28, 
и ул. Новосибирской,

Улучшилось теплоснабже
ние микрорайонов IV и VI, 
отремонтированы теплотрас
сы, отопительные системы 
жилых домов. В двух даже 
удалось отремонтировать 
межпанельные стыки силами 
подрядной бригады. Однако 
дефицит тепла остается; к 
зиме оказалась неготова пи
ковая резервная котельная, 
не укомплектован оборудова
нием центральный тепловой 
■пункт в микрорайоне Сол
нечном. Серьезный вклад 
должны внести энергетики с 
пуском котлов на ТЭЦ-3.

Острым в округе остается 
дефицит медицинских уч
реждений. Ликвидировать 
его поможет больнично - по
ликлинический комплекс, ко
торый будет построен сила
ми ТНХК. Это наказ изби
рателей. К сожалению, вА и- 
тул на будущий год объект 
включить не удалось, к это
му вопросу вместе с Б. А. 
Мальцевым придется еще 
вернуться.

Лучше стало с торговым 
обслуживанием: открыт но
вый овощной iviara:jHH tta ул.
Б. Куна, д е к  строит еще 
один — на уд. С. Лазо, но 
очень ме.дленгй), В VI микро
районе улучшилась телефо- 
ни,эация. Предполагается 
строительство АТС.

• Многое еще предстоит

сделать, — сказал Г. П. Хан
дорин. — Я еще в долгу пе
ред избирателями, и моя 
обязанность — возместить 
этот долг до новых выборов.

Большую работу проводит 
в своем округе № 16 (Каш- 
так) и Г. А. Михайловская, 
которая депутатом избрана 
впервые. У нее тоже немало 
наказов и просьб, связанных 
с торговым обслуживанием, 
благоустройством, ремонтом 
жилья. Но в своем выступле
нии она заострила проблему 
культурного досуга избира
телей. Каштак в этом отно
шении, как мьг знаем, самый 
неблагополучный район. 
Здесь нет ни одного серьез
ного культурного центра, а 
надо бы вместо планируемо
го кинотеатра построить Дом 
культуры. Это позволит за
интересовать трудящихся 
всех возрастов, особенно мо
лодежь. К сожалению, не 
удалось Г. А. Михайловской 
решить вопрос о создании на 
пр. Мира зоны отдыха.

В обсуждении отчетов при
няли участие депутаты- 
коммунисты председатель 
Кировского райисполкома 
Г. А. Понкратова, секретарь 
■комитета ВЛКСМ производ
ственного объединения «Сиб- 
кабель» Н. И. Мец, главный 
врач облтубдиспансера О. Е. 
Шарабурова, Они отметили 
положительные стороны в 
деятельности депутатов, за
острили внимание на важней
ших вопросах, высказали 
предложения и пожелания.

В заключение выступил 
, первый секретарь обкома 

КПСС, секретарь партийной 
группы областного Совета 
В. И. Зоркальцев.

—- Мы стоим на пороге 
выборов, которые пройдут в 
рамках новой политической 
системы, с новыми повышен
ными требованиями к пред
ставительным органам, с воз
растающей активностью тру
дящихся, — сказал Виктор 
Ильич, — И это надо учи
тывать в своей повседневной 
и депутатской работе. Общий 
круг вопросов, который пред
стоит решить за этот период, 
я бы разбил на три важных 
/этапа.

Первое — провести в ян
варе отчеты руководителей 
предприятий и организаций, 
областных ведомств, отве
чающих за жизнеобеспечение 
людей в области, районе, го
роде, в трудовых коллекти
вах, по месту жительства, на 
избирательных округах. Вто
рое — в трудовых коллекти
вах руководителям, советам 
трудовых коллективов, парт
комам и профкомам провести 
встречи, отчитаться о работе 
по улучшению производст
венного быта, решению со
циальных задач. По вертика
ли: от цеха — до аппарата 
управления. Третье — депу
татам областного Совета, да 
и всех Советов, сле(дует от
читаться на избирательных 
округах.

Необходимо также внима
тельно рассмотреть все проб- 
ле.мы коллективов, -которые 
выдвигают кандидатов в де
путаты. Этими проблемами, 
забота.ми надо ;кить посто
янно, каждодневно и поддер
живать с трудовыми коллек
тивами (сонтакты. В это'М от
ношении следует поддержать

Г. А. Михайловскую и О. Е. 
Шарабурову.

Во время предвыборной 
кампании 1987 года было 
высказано более 1 . 2 0 0  пред
ложений и просьб, 760 из 
них — депутатам областно
го Совета. В целом наказы 
вьшолняются. Проверка по
казала, что Г. П. Хацдорин 
и Г. А. Михайловакая конк
ретно и заинтересованно.под- 
ходят к выполнению наказов 
избирателей, их просьб и по
желаний. Важно, что они по
стоянно встречаются со сво
ими избирателями, стремятся 
знать их нужды;, реагировать 
на просьбы. Но высказанные 
им критические замечания 
они должны учесть и разре
шать. Ответственность . за 
срыв организации зоны от
дыха на пр. Мира, помимо 
Г. А. Михайловской, должны 
взять на себя руководители 
Томского горисполкома и 
председатель Ленинского 
райисполкома Б. П, Пешков. 
Не сказал реальной помощй 
для исполнения ее депутат
ских обязанностей заведую
щий Ленинским районо Г.' С. 
Петров.
■ В, И. Зоркальцев остано
вился на выполнении нака
зов избирателей депутатами 
областного Совета. Проявля
ют заинтересованность А, П. 
jra6 pyce»KO (построена шко
ла в с. Тахтамышеве, завер
шается сооружение торгово
го центра в с. Кисловке), 
А, П. Масалыкин (в д. По- 
доба строятся 7 двухквартир
ных домов), Г. ш . Гизату
лин (построено 8,5 километ
ра дорог до д. Аркашево), за
асфальтированы ул. села Во
ронина, строятся дороги на 
Мирный, Сухоречье — Кол- 
биха, В. Н. Егоров, Г, С 
Жуков, И. И. Маляров, Н. М. 
Белоусов... Но есть приме
ры и противоположного по
рядка: за полтора года пол
ностью выполнены лишь 5 9  
наказов (23,6 процента), В 
план 1989 года не включа
ются строительство спально
го корпуса в Итатоном доме- 
интернате (наказ В. Г. По
пову), медсанчасти ТНХК 
(Г. П. Хандорин), реконст
рукция инженерных сетей в 
Новокускове (И. И. Титов), 
срывается строительство До
ма быта в с. Пудине (Д. А. 
Фролова). Вызывает тревогу 
исполнение наказов, выска
занных депутатам А. Д. Кол- 
тыкову. В, С, Старцеву, В. И. 
Анчаруку, Е. А. Калугину, 
Б. ■ А. Мальцеву, П. П. Ко
шелю, П. В. Голубеву и 
другим. Не хватает чуткого 
и внимательного отношения 
к просьбам граждан. Нужно 
больше заинтересованности, 
жесткого контроля со сторо-1 
ны коммунистов - депутатов, 
исполнителей. Ве;дь среди 
наказов — немало социаль
но важных объектов; 28 
школ, 13 детских садов, 91 
наказов касаются строитель- ] 
ства жилых домов, 17 — I 
лечебных корпусов и учреж
дений, 13 — клубов и домов 
культуры, 1 1  — торговых! 
центров и магазинов. Еще! 
многое предстоит сделать в | 
благоустройстве городов и на
селенных пунктов, торговом I 
обслуживании, адравоо.чране 
НИИ, Наступила ответствен
ная пора конкретных дел, н\ 
коммунисты должны пока
зать пример активной пози 
ции и реальных результатов I
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Добро пожаловать, аренда!
Уверенность —такое чувство приобрели животноводы совхоза «Новоселовский»

От центральной усадьбы 
совхоза «Новоселовский» 
Коллашевокого района до 
Моховокого отделения семь
десят километров пути. То 
обстоятельство, что друдовая 
жизнь там протекает за гла
зами руководителей и глав
ных специалистов, тормозом 
в развитии подразделения 
не Я1вляегся. Об этом крас
норечиво свидетельствует тот 
факт, что за 1 1  месяцев мо- 
ховакие животноводы надо
или по 3.511 килограммов 
молока от коровы, получив 
560-1килограммовую прибав
ку в сравнении с прошло
годним уровнем. Рекордный 
показатель не только в хо
зяйстве, но и в районе.

Однако не о достигнутом 
шла речь на недавнем еди
ном политдне. Да и тема 
его была иная, заставляю
щая думать об экономичес
ком положении хозяйства и 
своего отделения, о новых 
производственных отношени
ях. Механизаторы и живот
новоды ставили и сами же 
пытались найти ответ на цяд 
острых вопросов.

— Не понимаю, — обра
тился к присутствующим 
конюх г. Д. Фатеев, — по
чему не хватает на сшлату 
труда фонда заработной пла
ты.

Высказывались соображе
ния такого толка: мол, сли
шком велик управленческий 
аппарат и пора его сокра
щать. Так-то оно так, но воз
никает новый вопрос: а го
тов ли психологически кол
лектив к испытанию само
стоятельностью? Управлен
цев в отделении раз-два и 
обчелся, а как сейчас обой
тись, скажем, без управляю
щего? Ведь многие вопросы 
и он не может решить, по
рой его власти уже не хва
тает.

Несколько дней, к  приме
ру, не работает столовая в 
отделении: нет газа. А от
ветственный за это не орга
низовал его доставку, ndro- 
му что не оборудована, как 
того требует инстругё;ия, 
машина. Словом, человек 
своих обязанностей не вы
полнил, а зарплата ему идет. 
Получает ее и управляю
щий, который сегодня ока
зался бессильным повлиять 
на нерадивого работника. 
При . этом выясняется, что 
нужны еще дополнительные 
денежные затраты на обору
дование машины.

Или еще пример. Многие 
водители, не считаясь с ну
ждами хозяйства в транспор
те, ставят в бездорожье на 
несколько месяцев свои ма

шины «на ремонт»'. То же 
самое происходит, если они 
чувствуют, что придется по
работать на доставке невы
годных грузов. Словом, еще 
немало людей получают не
плохую зарплату лишь за 
присутствие на работе. И 
шикакими увещеваниями уп
равляющий их не проймет. 
Лкади, для которых свой лич
ный интерес превьипе всего, 
в любой ситуации найдут 
лазейку, чтобы не выклады
ваться в полную силу.

Где же выход? Ответ да
ли сами участники полит- 
дня. Надо немедленно про
вести аттестацию рабочих 
мест и кадров. Это позволит 
привести в соответствие за
работную плату с вкладом 
каждого в общее дело, соз
дать необходимые фонды для 
социального развития. В 
конце концов, надо учиться 
считать деньги и все подраз
деления переводить на внут- 
рихсзяйственный расчет, а 
затем и на арендный под
ряд'.

Механизатор Ю. Г. Фате
ев, скотники А. Г. Зологин 
и Г. П. Зологин говорили о 
том (и с ними согласились 
все животноводы), что нуж
но увеличивать поголовье 
коров в отделении. Произ
водство молока — прибыль

ная отрасль. Увеличится мо
лочное стадо —. будет боль
ше телят, а это дополнитель
ные десятки тонн мяса. Жи
вые деньги в отделенческую 
кассу. Прошльш летом вы
строили новый двор для до
ращивания телок случного 
возраста. Если его реконст
руировать, проблем с разме
щением коров не будет, а 
ухаживать за ними есть ко- 
:му.

Говорили о том, что нуж
но корчевать лес под паш
ню и заняться улучшением 
лугов. Это же не дело — 
ставить сено за полсотню 
километров от фермы. Вы- 
юказали предложение свои
ми силами готовить древеси
ну для отделенческих ново
строек. Обойдется это гора
здо дешевле, вот только ну
жна помощь администрации 
в ремонте пилорамы. Дирек
тор совхоза А. М. Зауэр по
обещал положительно ре
шить этот вопрос.

В совхозе «Новоселов- 
ский» сделаны первые, но 
далеко не робкие шаги в 
формировании новых произ
водственных отношений. В 
Типсинском отделении по 
договору с совхозом аренда
торы откармливают молод
няк, а в Мараксинском —

производят молоко. Подроб
но о работе 'по-новому рас
сказал участникам полит- 
дня директор совхоза. 1989 
год станет годо.м перевода 
на арендный подряд всех 
подразделений хозяйства. 
А. М. Зауэр пояснил при
сутствующим роль директо
ра, специалистов и руково
дителей среднего эвена в но
вых условиях хозяйствова
ния, ознакомил с финансо
вым положением совхоза, 
программой по строительст
ву.

Вместе обсудили вопросы 
улучшения электро- и водо
снабжения поселков Мохо- 
во и Юдино. Спорили, горя
чились, но главный вывод 
от прошедшего поливдня 
однозначен: большинство лю
дей готовы работать по ме
тоду арендного подряда. 
Именно поэтому в отделении 
идет формирование коллек
тивов, заинтересованно об
суждается положение дел и 
п ^ей  решения назревших 
проблем. Нет равнодушных. 
А главное — у людей поя
вилась уверенность в собст
венных силах.

Р. ПАЛАГИНА, 
инструктор Колпашев- 
ского горкома КПСС.

Фоторепортаж
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На новую 
серию

в  объединении «Сиб- 
электромотор» идет под
готовка к выпуску элек
тродвигателей новой се
рии АИР. ' Заводские 
умельцы под руководст- 
во.м я . И. Гейдебрехта 
уже модернизировали для 
этого две автоматичес
кие линии по обработке 
отанин агрегатных стан
ков. В цехе № 1 инже
нер отдела механизации 
и автоматизации С. П, 
Землянский и слесарь-ме
ханик цеха № 15 В. Е. 
Гуляев ведут монтаж не
мецких станков для обра
ботки щитов новой серии.

В. ИВАНОВ.

Рекорд
каменщиков

Своеобразным рекрр- 
дсм отметила завершение 
года бригада каменщи
ков заслуженного строи
теля РСФСР И. П. За- 
харенкова из треста 
«Томскжилстрой». За де
сять месяцев при норма
тивном сроке в тринад
цать месяцев она выло
жила кирпичную кладку 
на возведении девяти
этажного общежития тех
никума общественного пи
тания в однам из новых 
микрорайонов. Иными 
словами, выигран целый 
квартал рабочего време
ни!

В, (ЛЕБЕДЕВ,

На счет 700412
Когда стало известно о 

трагедии, которую слепая 
стихия принесла' на зем
лю Армении, коллектив 
театра кукол и актера 
«Скоморох» принял слу
чившееся как свое лич
ное горе. Коллектив ре
шил внести свою, лепту в 
дело помощи пострадав
шим от землетрясения. 
Были’ сделаны доброволь
ные денежные пожертво-' 
вания. Кроме того, на 
счет № 700412 перечис
лен сбор от премьерного 
спектакля «Три мушке
тера».

А. ЕВГЕНЬЕВА.

Диктует хозрасчет
Каждые семь секунд на кон

вейер сборки ложится деталь бу
дущего манометра. Это при усло
вии, если все комплектующие, по
ступающие из смежных цехов, из- 

I • готовлены качественно. Но не
редко попадают то короткие 
пружины, то плохие винты, тоне 
поддается регулировке чувстви
тельный элемент. В этом случае 
конвейер начинает лихорадить.

— Но ведь бригады на хозрас
чете,—говорит начальник участ- 
ка Анатолий Иванович Воробь- 

мы стали бракоделов на- 
называть рублем.

Теперь по мере накопления из 
изолятора брак возвращается из
готовителю по специальной де
фектной ведомости, я  тогда ви
новный цех несет материальную 
ответственность за наши простои. 

Y  Ш Н Я .Ж . ^  забракованное коли-
 ̂ чество изделий не входит в ко-

' ' нечный результат. Таков закон
хозрасчета.

А. ВАСИЛЬЕВ. 
НА СНИМКАХ: начальник

участка цеха № 5 А. И. Воробь
ев и бригадир Л. В. Коллакова 
уточняют выявленный дефект в 
приборе; на своем рабочем месте 
бригадир ОТК Л. М. Конинина.

Фото автора.

НАВСТРЕЧУ ОБЛАСТНОЙ НАУЧНО- ПРАКТИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 
ПО ПЕРЕСТРОЙКЕ ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЫ

Какой быть социологии в Томске?

Ш

Своими мыслями на этот счет делится с читателями 
председатель Томского филиала Сибирского отделения Со
ветской Социологической Ассоциации (ТФ СО ССА), заве
дующий кафедрой научного коммунизма доктор философ
ских наук профессор Э. Н. КАМЫШЕВ.

Достоинства и недостатки общественного мнения в си- области даваемых рекомен- 
раэвития социологии в стра- стеме Госкомобразования даций и обобщающих выво- 
не изложены в принятом ле- ООСР. Это первый в стра- дов.
UUU ^становле- не опыт, ^ с л и  подобные Ярким примером этому
НИИ ЦК КПСС «О повыше- центры в СССР еще только является изучение общест- 
нии роли марксистско - ле- создаются, то центр Госком- венного mS h о методах 
нинокой социологии в реще- образования СССР, основа- и напоавлениях бооьбы с 
НИИ узловых социальных педя-ми нотордго явились пьянством и ^коголиэмом 

, проблем советского общест- томские социологи из НИИ Появляюшиеся и в газете 
ва». В Томской области и АЭМ, ТПИ и ТГУ, уже бо- « К н о е  з н а ^ »  coo6 i S f l  
достоинства, и недостатки в лее полутора лет действует, о проведенных >8 этой 
основном те же. Есть от- В рамках разработанной области сопиол^ 
дельные, зачастую очень для этого центра програм- с л ^ н и я Г н а в о д а ^  
интересные научные разра- мы «Общественное мнение» стные р а ^ ы ш ^ ^  по 
ботки, есть опыт их исполь- проведено восемь всесоюз- скольку все полобные исглё 
зования в практической дея- ных исследований, позволив- дования пооволятся с rDv6 b! 
тельности, но нет разверну- щих зафиксировать общест-- ми н ар у ш ш Х и  эдамен̂^̂^̂^̂ 
той комплексной программы венное мнение преподавате- ных тр ^ван и й  а потомки 
развития социологии в обла- лей, студентов, научных ра- не я в л я ^ с Г в  строгом смы 
сти, нет направленного ис- ботников и руководителей еле сопиологичеикими Игр 
пользования ее достижений вузов по отношению к про- они во пер 
в процессе революционной исходящей в вузах страны ментарный характер^ 
перестройки общества. перестройке. По свидетель- или S L -to S

Исторически так сложи- ству руководителей Госком- ч ^ть  города ил1 одну г ^  
лось, что в Томске сущест- образования СССР, у них пу населения) во-втоом 
вует три вузовских центра, впервые в истории появи- они «еоеппрзр№тяти;ины ^им’ 
способных грамотно вести ла;сь оперативн^ обратная сто в S S e H H o f  отно- 
крупные социологические ис- связь с вузовскими коллек- шении (обследуется нелоста

'ни-й“ д5м ™ ТИ̂ДГуК- Г “ "’ "  S S t.o”НИИ АЭМ при ТИАСУРе. но управлять сегодня по су- чтобы делать гппбапьныр
Эти центры в основном се- ти невозможно. B b S i )  ™ т ь и Г  они как
годня и работают. Они ве- В то же время необходи- правило,’ про^дятс’я людьми
дут исследования теоретике- мо признать, что объем и которые уже сФоомулипова-’
методологического, «онкрет- тематика социологических ли свою т о з и ц ^  ^nV изучае-
но - социологического и пси- исследований, ссуществляе- мому вопоосу им сопиоло-

™Р°ла и об- ГИЯ BHlilb ДЛЯ̂  S
нощ работают в тесной связи ласти, явно недостаточны, тверждения своих вывопон 
с Государственным комите- они не соответстцуют совре- для поискГмтинь^^^^
том СССР по народному об- менным потребностям соци- лучше обстоит дело и в об
разованию, промьипленными ального развития как город- ласти исоледовший ппутих 
п^приятиями!, учреждени- ской, так и сельской части актуальных^рактическ^х^за 
ями и/ организациями горо- населения. Слабо развита дач. ^
да и области. прикладная социология на о -

Исследования ведутся в промышленных предорияти- 
раМ(Ках союзных, республи- ях, в колхозах и совхозах. '^^бДимость поднять ,том- 
канских и областных про- В областном центре не осу- социологию на качест-
грамм за счет госбюджет- ществляется планомерная ®®***̂° новую ступень разви- 
ных ассигнований, а также подготовка соорологичеоких важно повы-
за счет хоздоговорных отно- кадров высшей квалифика- существенно, теоре-
шений на государственной ции, существующие цент- '̂ 'И'̂ с̂кий уровень научных 
и кооперативной основе с ры обладают слабой мате- Р^зраооток, расширяя на их 
предприятиями и учреждени- риально - технической ба- количество прикладных
ями области. • Результаты зой, для их работников ха- исследований по различным 
работы томских социологов рактерны неустроенный быт в°“Р°сам социально - эконо- 
регулярно публикуются в и отсутствие базового обра- ‘̂ ического развития области, 
союзных и республиканских зования. ' РЭ-оширяя практику хоздого-
издательствах, ими издают- Прир—  -------- ----------  вооных исслеповании по па
ся статьи и монографии, ча- терпит
сто прюводятся различного ющее положение, естествен- 
уровня конференции. По ре- но, приводит к росту социо- 
1аУльтатам работы! защище- ’шогических исследований, 
ны одна докторская и более осуществляемых неспециа-
десят^! кандидатских диссер- листами, к появлению нека- _ __
таций.  ̂ чественных, со.мнительных окого филиала СО ССА, его

Из последних достижений исследований, не прошед- учебно - методической и ор- 
томской социологии наибо- ших на|учную экспертизу ганнзационной ф|унк1ции. 
лее ярким является создание -как в области применяемо- Томский филиал должен 
союзного центра изучения го инструментария, так и в стать реальным центром ре-

Природа, как известно, не
5рпит пустоты. Существу- конкретньрс предприя-
.5 . .  -------  тии, учреждении, организа

ций.
Решать эти задачи необ

ходимо с помощью коорди
нирующей роли бюро Том-

цензирования проводимых в 
области социологических ис
следований, без его квали
фицированной зкепертизы и 
соответствующего согласова
ния ни одно исследование 
не должно иметь места.

Есть острая ■ необходи
мость уже до конца теку
щей пятилетки на всех круп
ных промышленных предпри
ятиях, в учреждениях и ор
ганизациях создать социоло
гические службы, отделы со
циального развития, Есть 
смысл подумать о возможно
сти создания в Томске хоз
расчетного научного центра 
по изучению общественного 
мнения различных катего
рий трудящихся по различ
ным вопросам жизни города 

и области. Центра, спобоб- 
ного координировать раз
витие социологических ис
следований на предприяти
ях, в вузах и НИИ города и 
области. Такой центр орга
низационно может существо
вать при обкоме КПСС или 
Томском облисполкоме, что 
же касается его материаль
ной базы, развития научных 
исследований, то кафедра 
научного коммунизма ТПИ 
на базе созданного при ней 
кооператива «Социолог» по 
сути показала возможную 
модель решения этой проб
лемы.

Кое-что в направлении раз
вития областной социологии 

делается уже сегодня, но 
это лишь первые шаги. Так, 
в настоящее время силами 
ведущих обществоведов го
рода начата подготовка 
кадров социологов в уни
верситете марксизма - лени
низма при обкоме КПСС. 
Эту работу надо развивать, 
подключить к ней госукивер- 
ситет, открыв при его фи
лософском факультете отде
ление социологии.

Вообще вопрос о развитии 
томской социологии на
столько сегодня серьезен, 
что считаю необходимым об
судить его не только на 
предстоящей научно - прак
тической конференции, но и 
на бщро или секретариате 
Томского обкома КПСС.

Принятие комплекса мер 
по повьппению роли социо
логии в решении узловых 
социальных проблем нашей 
области, несо.мненно, будет 
способствовать активизации 
процесса перестройки, пол
нее раскрывать творческий 
потенциал широких трудя
щихся масс.

Т РЕНЕР Игорь Ива- ходных приходилось рабо- но определить по применен- 
нович Иванов, под- тать. ным к ним ранее статьям
тянутый, атлети; Возвращался даже летом. Уголовного кодекса. Мужчи- 

ческого сложения молодой в пору долгих светлых ве- ны выпивали. При виде со- 
мужчина, медленно проха- черов, затемно. Знал: ничем грудников милиции пэвека- 
живался перед строем маль- не провинился перед женой, кивали, у некоторых в руках 
(ЧЦптек-подростков, уверен- день-деньской крутился на появились ножи. Сайфульму- 
ным спокойным голосом го- работе, а все равно в глу- люков в долгу не остался, 
ворил: - бине души чувствовал вину, схватился за пистолет. Поло-

— Запомните сразу и на- Познакомились в Омске, она жение вроде бы угрожаю- 
всегда; самбо — спорт му- годом позднее закончила щее. И лишь Савенков со- 
жественных и великодушных, там политехнический инсти- хранял спокойствие. Знаком 
Вы должны будете уметь тут, приехала к нему. Толь- велел молодому своему кол- 
не только постоять за себя, ко поженились, а сколько леге спрятать оружие, с уко- 
но при необходимости огра- времени уделяет ей?.. При ризной покачал головой: «Ну 
дить слабого от хулигана, встрече невольно прини- и ну, умеют встречать го- 
преступника. Тому, кто при- мался бормотать что-то в стей. ’или не узнаешь меня?» 
шел заниматься за тем, что- оправдание. _  обратился к низкоросло-
бы чувствовать свое превос- —Ладно, хватит извинять- му, лет тридцати мужчине с 
ходство над остальными, со- ся, — прерьгвала Лариса.— клоком седины в шевелюре,
ветую докинуть зал. Прекрасно представляла, за «Узнаю. Думал, забирать

Ребята смотрели на тре- кого .замуж выхожу. Винить пришли», — угрюмо отозвал-
нера, внимательно слушали, некого. Голодный? Садись ся тот. _ «Так не за что.
Он был всего на десяток лет за стол, сейчас накормлю. вро'де бы. Или успел нако- 
старше каждого из них. Вла- Юрий кивал и садился, пить грехов?» — «Нет»... 
дение приемами борьбы де- Жена ставила перед ним та- Слово за слово, ножи уже 
лало его в глазах новичков- релку с разогретым бор- кинуты на стол’ компания 
воспитанников куда взрос- щом, клала хлеб и подавала присмирела, пос’лышались из- 
лее. _ ложку, сама усаживалась винеяия, и вот уже Савенков

Занятия начались. Не (напротив. тихо беседует в сторонке с
таким и легким оказалось —Хоть погляжу на тебя... низкорослым о деле которое 
это самбо, как представля- Как дела у моего сыщика, привело их в особнячок 
лось поначалу. Заветными если не секрет? Нашли ков- _  зяпомни тппя яя nnv- 
лриемами самообороны без ровых дел мастера? браться можно’ лишь^ в
оружия хотелось овладеть -  Нет. самом -
быстро, немедленно. Тренер -  Долго. Плохо работав- выговаривал на о б Ж о м  пу
не спешил их показывать, те, да? j,jj — соптовые но лю-
Сяачала общая физическая -  Хуже некуда. перед т З ^ л о в а  поти-
подготовка — бег, поднима- — Я бы давно нашла. мают ^
ние тяжестей. Тренировки — Без твоей помощи, по- _' д
до пота. И так ежедневно, и ди, и не управимся, — при-
час, и другой, и третий, нимая шутливожроничный
Иные такого те.мпа не вы- тон жены, соглашался Юрий,

это не крайний слу-

— Нет, это они по инер
ции, с перепугу...

Подобные беседы с моло
дыми сотрудниками Савен
ков вел часто. Жизненный 
опыт у него был богатый. И 
как розыскника, умеющего 
распутывать сложные «клуб
ки», его ценили.

А вот дело, связанное с 
кражей ковров, не давалось, 
хоть треейи. Был на подо
зрении неиий Краюхнн. Мно
го накопилось против него 
улик, не доставало, может 
быть, самой малости. Отсут
ствие этой малости позволя
ло Краюхину, хоть и с 
подпиской о невыезде, разгу
ливать на свободе. Краюхи,н 
ие особенно при встречах 
пытался откреститься, что 
ковры его рук дело. Посмеи
вался: докажете — запи
раться особенно не буду. А 
пока — до свиданьица.

Пришли к нему раз с обы
ском — ничего, . некоторое 
время спустя по телефонно
му звонку соседки приехали 
опять —  безрезультатно. 
Краюхин встречал и прово
жал с улы'бкой. Оптимист!

Часу не прошло, как вер
нулись в райотдел после вто
рого обыска,—снова звонит 
соседка Краюхина: «А он 
опять ковры какие-то в квар
тиру свою затаскивает».

Или разыгрывает соседка, 
подученная Краюхиным, или 
правда.

Савенков с Сайфульмулю- 
ковым быстро покинули ка
бинет, влезли в машину.

— Жми! — приказал Са
венков шоферу, назвал цд- 
,ptec.

Езды до

держали, .махнули рукой 
ушли из секции. Зато оста 
лись настырные, сильные 
духом. Тренер быстро выде 
лил среди них Юру Сай 
фульмулюкова, смуглого 
черноволосого, крепко сби 
того паренька. Старатель 
ный, ни одного занятия не 
пропускает. Сила и реакция 
отличные.

Всего несколько месяцев 
занятий, первые крупные 
соревнования — и он уже 
чемпион области. Чуть 
позднее состязания спорт
сменов центрального 'совета 
общества «Труд» — и но
вый успех: Сайфульмулю-
ков--чемпион среди юно- 
,шей. Год спустя, в шестнад
цать лет, Юрий повторяет 
это достижение.

В семнадцать лет, выст\- 
пая на соревнованиях в Ом
ске, Юрий завоевал звание
чемпиона России по самбо в — Устпаивайся к нам на до нужного
своей возрастной категории. п о л с т №  могу замолвить пять -  семь минут.

Тут же, на соревнованиях словечко '  Краюхин после ухода опера-
в Омске, к молодому счаст- _ Разве на полставки тивников не счел нужным да-
ливому обладателю золотой Иначе домашнего борща те- запереть дверь. Увидев 
медали победителя подошли бе больше не пробовать И пороге сотрудников ми- 
представители местной выс- видеться будем раз в месяц лиции, с которыми так не- 

милиции МБД ты свободен — я занята и распрощался, не за-
СССР, спросили: наоборот. ’ улыбался, пропала охота.

— А не хотел бы посту- — Повременю тогда, сам скатанные в рулоны,
пить учиться в наше заведе- еще поищу... лежали на полу. Детсадов-
ние? Нам такие парни нуж- Тот, кого жена именовала '^пие.
ны. И профессию юриста ковровых дел мастером," к Разгадка долгих неудач 
получишь, и отличные воз- сложному ремеслу ткачест- оказалась' до сбиднбго про- 
можности продолжать заня- ва не имел отношения, вряд стой. Краюхинский дом сто- 
тия спортом, и боевому сам- ли знал, как из отдельных ял на горке, под его окнами 
бо научишься. ворсинок шерсти создается — крутой уклон. Стоило по-

От неожиданного предло- затейливый орнамент, зато чувствовать опасность, окно 
жения Юрий растерялся. преуспел в воровстве. открывалось, и ковры жи-

Нет, дальнейшую свою В доме на старинной том- летели в него, кати-
жизнь он не собирался по- ской улице размещался один
святить работе «на граждан- нз детских садиков. Ничем полынные заросли,
ке». Отец, Андрей 1ригорь- среди других не выделялся. “ Гноились там, пока опас- 
евич, был кадровым воен- Злоумышленнику он при- I?®” ** проходила и «хо- 
ным, офицером — мальчик глянулся главным образом водворял их наме-
рос, воспитывался среди что плохо охранялся и
военных; строгость, дне- унесги незаметно краденое Сайфульмулюкову только- 
циплина и порядок бы- мудрено. Забрался ночью только присвоили звание
ли ему по душе и ’̂ срез окно, старательно ска- старшего лейтенанта, когда в 
вполне ' закономерно, ’ он тал и унес все ковры — ни областном центре вдруг рез- 
представлял свою взрослую много ни мало — десять, яо участились квартирные 
жизнь такой же, какой она Вот этого «мастера» и кражи. .Месяца не прошло, а
была у отца и его друзей,_ разыскивали несколько ме- счет им уже перевалил за
с погонами на. плечах. 6 д- сяцев Сайфульмулюков вме- десяток. К концу следующе- 
нако в его ближайшие пла- сте со старшим оперуполно- го месяца число их удвои- 
ны входила поездка в Алма- моченным Александром Ни- лось и продолжало расти. 
Ату: наметил там учиться колаевичем Савенковым, Судя по всему, действовал 
на пограничника. Школа милиции дала моло- вор один и проделывал свое

Он так и сказал откровен- Д®му оперативнику многое, дело осторожно, осмотри- 
но представителям школы ч® однажды позднее вопо- тельно, аккуратно. Днем, по- 
М'илиции, минал о ней добрым словом, ка хозяева на работе, умело

— Что ж, дельный вы- однако рецептов на все слу- подбирал ключи к замкам,
бор. У пограничников служ- чаи — как поступить^ в лю- Проникнув в квартиру, ста- 
ба трудная, — одобритель- конкретной острой ситу- рался не оставлять следов 
но кивнули в ответ. —Толь- ^Дии — ни одно учебное за- своего присутствия. Где хо- 
ко ведь и в милиции не про- недение не дает. Опыт на- зяйки обычно хранят день- 
ще. Не спеши с ответом, напливается годами, переда- ги, облигации, драгоценно- 
Обдумай, дома посоветуйся старшими товарищами, сти? В шкафу под бельем
с родными. Решишь, приез- Александр Николаевич был либо в кармане прибранного 
жай... рэ® из тех, кто охотно в несезон плаща, пальто.

Он выбирал недолго. Взял брал на практическую вы- Или в вазочке, в шкатулке, 
направление в Томском уп- УчкУ молодежь, делал из но- Это и прятаньем-то не назо- 
равлении внутренних дел и вичков хороших' оперативни- вешь. Просто стараются, что- 
выехал в Омск. Несколько лет назад по бы самое ценное на виду не

Условия для занятий возрасту уволился он из ор- лежало, не соблазняло. Вор 
спортом в школе действи- ганов, теперь уж его нет в усвоил это, находил нужное 
тельно были прекрасные. ®ввых, но все, прошедшие безошибочно быстро. Понра- 
Сайфульмулюков продолжал ™(олу Савенкова, поныне ча- вившиеся вещи тоже иногда 
совершенствоваться в лк^и- стенько с теплотой вспоми- брал, но обычно заботился, 
мом самбо, добивался новых вают наставйикЗ|. Прозван- чтобы их хватились не сра- 
уопехов, в «ко.мбатом», ау. Потом замыкал дверь и

В учебе, сборах, спортив- ясизнелюбивый, жизнерждо- исчезал. Обнраденные хозяе- 
ных соревнованиях четыре ®гныи человек, фронтовик и ва замечали пропажу через 
курсантских года пролете- опьпныи розыскник, не раз два-три дня, а то и спустя 
ли незаметно. И Юрий воз- ® Великую Отечественную неделю, когда свежих сле- 
вращается в родной Томск. ® мирные годы смотрев- дов не было в помине, а со- 

тж-̂ тхл шии смерти в лицо, Савенков седи не могли вспомнить ко-
ПЕРВЫЕ 'ДЕЛА передал и Юрию Сайфуль- го-то подозрительного, про-

_ мулюкову многое. Хладно- мелькнувшего у места со-
Направили Саифульмулю- кровию учил, терпению ивы- вершения коажи Затоулняло 

кова в Ленинский райотдел, держке, '  наблюдательности, поиот и то^ что hS oI^  л̂ ^̂  
Район работы достался не умению находить контакты с в пов’е о т  в о ?Г  не

-  ч1 ]?емошниХ"“ ” прРтань беТ'^Гего ̂ в ' '^ г о ^ о З '  ^^зьь л Г ^ ^ з Т т *  хотя®^ пЙ'-

p S f -ких краж хватало, да и серь- Как-то дела нелегкой слу- в ш ^ ^  угол^Г города мог 
езные преступления случа- жбы привели их в один не вынырнуть Н е у то ^ о сть  
лись. Когда просился на жи- доброй славы особнячок на п р е с т у т а  была порази- 
вую оператмную работу, со- отшибе, где находилась ком- т е л м о й -  трех дней не про
знавал: хлеб не будет лег- пания молодых мужчин. Ком- ходило чтобы гд^нибудь он
!шм. Но действительность пания человек в шесть-семь, да не ^ о т ^ л с я » .
превзошла все ожидания. По из тех, прошлое которых с 
полсуток да почти без вы- большой долей точности мож- (Окончание на 3-й стр.)
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Для вас, томичи!

Кулинарный
аукцион и■ ■ ■

30 декаб1:|я, в 12 часов 
>'• дня, ровно 'за 36 часов до 

Нового года, в ресторане го
стиницы «СЗибирь» состоит
ся уникальный аукцион кон
дитерских изделий, в кото
ром может участвовать лю
бой томич. С молотка пой
дут шедевры кулинарного 
искусства работы томских 
кондит^ов.

— Что еще смогут пред
ложить жителям города 
лредприяти}  ̂ общественного 
питания в предпраздничные 
дни? — с таким вопросом 
офатились мы к началь- 
ншсу областного управления 
общественного питания
Л. Н. Головеико.

— Кондитерские изделия, 
— сказала Любовь Никола
евна, — в предновогодние

' дни будут продаваться в 
, широком ассортименте и, 

конечно же, не только с аук
циона. Чтобы обеспечить 
потребности томичей, конди
терские цехи будут переве
дены на двух- и даже трех
сменную работу. 'Уровень 
прошлого года планируется 
превысить более чем в два 
раза. Своих покупателей 
должны найти свыше 30 
тонн тортов, 40 тонн теста, 
75 тонн разнообразных кон
дитерских из1делий. Пригла
шаем томичей и в магазины 
кулинарии, чей ассортимент
ный минимум будет вклю
чать не менее сорока наиме
нований.

На всех промышленных 
предприятиях, в учреждениях, 

^  организациях, учебных заве- 
^  дениях будут организованы 

предпраздничные; выставки- 
продажи. Домохозяйки смо
гут приобрести для празд
ничного стола готовые кули
нарные и кондитерские изде
лия. Наши предприятия гото
вы принять и заказы на кон
дитерские изделия индиви
дуального изготовления.

В ресторанах, кафе и сто
ловых проведем ставшие по
пулярными в нашем городе 
«дни национальных кухонь». 
Будут широко представлены 
старорусская и украинская 
кухни, блюда и кулинарные 
изделия молдаван и грузин. 
Причем покупатели смогут 
не только что-то приобрести 
к праздничному столу, но и 
получить рецепты заинтере
совавших их блюд. Для 
желающих специалисты мо
гут дать рекомендации, .как 
лучше сервировать новогод
ний стол. Такие «консульта-

у I
А. МАКСИМОВ.

Признательность за Кошице
с  ,15 по 20 ноября в городе Кошице проходил моло

дежный слет, посвященный Международному дню сту
дентов. Впервые представители Томского университета 
были приглашены на ;ЭТот праздник. Как объяснили сло
вацкие друзья, это признательность за работу стройотря
да «Эйдос» в Кошице этим летом.

Однако А. Ахунбаев, 
Н. Волович и А. Омолин 
ездили не только посмот
реть и поучаствовать в пра
зднике, но и с конкретными 

^  де.товыми предложениями. 
^  Комсомольцы Томска приве

зли с собой проект догово
ра, .который был рассмот
рен в Кошвцком универси
тете. Томичи предложили 
наладить взаимные связи 
между студентами в области 
науки, стройотрядовского 
движения, туризма и комсо
мольской работы. Договари
вались сначала только о 
строительных отрядах, но 
когда словаки услышали о 
традициях Томского универ
ситета, о научных .конферен
циях, о проблемах совет
ских студентов, то решили, 
договор расширить. В тече

ние года 40 человек смогут 
посетить Словакию и столь
ко же — Томскую область.
, Побывали наши студенты 
и в Братиславе, точнее, в 
Братиславской экономичес
кой академии. Здесь давно 
работают над проблемой вы
равнивания социально - эко
номического уфвня различ
ных регионов страны, ака
демия славится своими со
циологами. Все это привле
кло представителей нашего 
университета, В свою оче
редь, они рассказали брати
славцам, чем живет сибир
ский вуз, о формах работы 
с молодежью, о молодежном 
хозрасчетном центре в ТГУ. 
Пока подписан только до
говор о научном сотрудни
честве.

Т. ВЕСНИНА.

ЭФ
ВСЕ БУДЕТ, КАК НА САМОМ НАСТОЯЩЕМ 

АУКЦИОНЕ. ПОСЛЕ ТОГО, КАК ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
СКИЙ МОЛОТОЧЕК ОПУСТИТСЯ В ТРЕТИЙ И ПО
СЛЕДНИЙ РАЗ, УЧАСТНИК ТОРГА, НАЗНАЧИВ
ШИЙ НАИВЫСШУЮ ЦЕНУ, СТАНЕТ СЧАСТЛИВЫМ 
ОБЛАДАТЕЛЕМ СЛАДКОГО ПРОИЗВЕДЕНИЯ ИС
КУССТВА...

ционные пункты» будут от
крыты при ресторанах 
«Томок», «Сибирь», «Аэро
порт»» кафе . .«Жемч1ужина» 
и «Отдых», комбинате пита
ния ТПИ, столовых №№ 
7, 11, 44, 45, 48.

— Любовь Николаевна, 
Новый год традиционно счи
тается семейным праздни
ком, домашним, и фее же 
найдется немало желающих 
провести его вне дома...

— И мы, конечно же, к 
этому готовимся. В ночь с 
31 декабря на 1 января бу
дут работать рестораны 
«Осень», «Сибирь», «Томск», 
кафе «Вечернее», «Кавказ», 
«Встреча», «Жемчужина», 
«Белоснежка», «Млечный 
путь». Если в кинотеатрах 
города состоятся ночные се
ансы, то праздничное об
служивание будет организо
вано и там.

— Что сможете предло
жить тем, кто проживает в 
студенческих и рабочих об
щежитиях?

— Общежитокие столо
вые и буфеты будут рабо
тать в праздничные дни в 
согласованное с профсоюз
ными ко.митетами вузов и 
предприятий время. В широ
ком ассортименте людям 
будут предложены специ
альные кулинарные наборы 
полуфабрикатов.

— Любовь /Николаевна, а 
как собираются встречать 
праздник работники общест
венного питания?

— Интересный вопрос. 
Времени для отдыха у них 
явно не останется. Хорошее 
праздничное настроение то
мичам будут стараться соз
дать более чем две тысячи 
наших работников, занятых 
на обслуживании в новогод
нюю ночь. Кстати, до сих 
пор не ясно, как удастся ре
шить вопрос с доставкой 
людей по домам после окон
чания работы — в четыре 
часа утра.

— Хочу вернуться к пер
вому вопросу. Как возникла 
идея Проведения кулинарно
го аукциона?

— Наши лучшие кондите
ры решили показать, на что 
они способны, поэтому по
купателей ждут сюрпризы. 
Выручка от аукциона будет 
перечислена на счет 
№ 700412, в фонд помощи 
пострадавшим от землетря
сения в Армении.

Беседу вел

Т О М С К - Е Р Е В А Н
Этот снимок наш нештатный корреспон

дент сделал 11 декабря на областной 
станции переливания крови. Несмотря на

По следам писем----------------

воскресный день, неиссякаемая очередь. 
Кровь нужна пострадавшим от землетря
сения.

Фото А. Паутова.

С пятого захода
ПРИХОДИТСЯ РЕШАТЬ ЛЮДЯМ НЕКОТОРЫЕ ЖИТЕЙСКИЕ ДЕЛЛ

в редакцию то и дело 
приходят письма с пугаю
щим спиекюм подписей . или 
перечислением такого коли
чества инстанций, что про
сто диву дцешься, почему 
же вопрос не решен до сих 
пор. Многие из них касают
ся содержания жилья. Что 
стоит за сутью таких жалоб?

Куда только ни обраща
лись жители дома № 2  по 
ул. К. Маркса — даже пи- 
салш в адрес XIX Всесоюз
ной партконференции, — но 
вопрос не решен до сих пор.

Суть, дела такова. Дом, о 
котором идет речь, — ста
ринный особняк — присмот
рел для себя три года назад 
Ленинский райисполком. А 
поскольку здание было ве
ковой постройки, его было 
решено капитально отремон
тировать. Жильцов преду
предили: «Свой ремонт не 
затевайте. Будет расселение». 
И в самом деле, вскоре эта 
операция началась. Сднако 
переселили несколько семей 
со второго этажа — и на 
этом дело заглохло. Ленин
ский райисполком отказался 
от прежнего варианта и ре
шил строить для себя новое 
а|ДмияистратиЕное .здание. 
Интерес к дому по ул. Кар
ла Маркса, 2, был утерян.

А обстановка между тем 
накалялась. Тот опустевший 
этаж стал разрушаться, пре
вратился в притон для со
мнительных лиц. О ремонте 
никто уже не заговаривал, а 
о расселении и тем более за
были.

Жильцы пошли по инстан
циям. Что в ответ? Обой
ма обещаний: «Первый этаж, 
сдиннадцать семей, плани
руем расселить в 1988 го
ду, после чего будет произ
веден капитальный ремонт». 
«Семьи neipBoro этажа бу
дут переселены в первом по
лугодии 1988 года в другое 
жилье, а в четвертом квар
тале произведен капиталь
ный ремонт, после чего зда
ние будет использовано под 
маневренный жилой фонд».

Никакие обещания не вы
полнены. Правда, у жильцов 
побывали заместитель пред
седателя горисполкома В, В. 
Гончар и заместитель пред
седателя Ленинского райис
полкома В. А. Завьялова, 
Они поддержали инициативу 
ж1нльц|0в 'отремонтировать 
дом своими руками.

Побывал в этом до.ме и я. 
И что ж, тоже с большим 
уважением отнесся к энту
зиазму кйартиросъемщиков, 
которые, не перелагая свои 
трудности на других, реши
ли сами вложить свой труд 
в ремонт жилья. Но именно 
тут, на месте, я и убедился, 
что это утопия.

Дом требует капитально
го ремонта: нужно, по край- 
ней мере, в нескольких ме
стах менять перекрьггия. А 
что могут сделать неспециа
листы, не имея технической

дркументации, материально
го обеспечения да и закон
ных оснований на производ
ство работ? Разве что по
мочь в качестве доброволь
ной рабочей силы.

В своих сомнениях я убе
дился, побывав в горжилуп- 
равлении. По мнению его 
руксводства, затеянный ва
риант — авантюра. Дом 
следовало включить в .план 
капитального ремонта, опре
делить подрядчика, а для 
производства отделочных ра
бот оком1плектовать бригады 
из числа жильцов.

Горжилуправление все же 
дало указание ЖЭУ-2 выде
лить немного труб, строи
тельных материалов! /для 
обеспечения ими жильцов- 
энгузиастов. Но все это 
ЖЭУ-2 дает украдкой, да и 
давать-то особенно нечего. 
Работы сейчас приостанов
лены.

42 комиссии побывали в 
другом доме — № 9 по пе- 
'1)еулку CTaipo-Деп'овскому. 
Жильцы утверждают: «Дом 
находится в аварийном со
стоянии, проживать в нем 
невозможно», Комисия со
глашается: «Да, дом ава
рийный, но расселить пока 
некуда».

Последний ответ из Ок
тябрьского райисполкома 
таков: «Утверждены меры 
по проведению поддержива
ющего ремонта. Часть из 
них уже выполнена. Воз
можности для расселения 
дома нет». Единственно, что 
сказано определенно, оче
редь расселения — пятая. 
Это в 1991 году.

Жилой фонд железнодо
рожников в Томске крайне 
ветхий. Из .178 домов в го
роде 72 восстановить нель
зя (поскольку процент изно
са свыше 60), а новое стро
ительство ведется очень мед
ленно. За прошлый год по
строен всего один 98 квар
тирный дом. А очередь на 
расселение растет. В этой 
ситуации, конечно, можно 
тасовать очередность ава
рийщиков, передвигая (более 
настойчивых на первые ме
ста, но не лучше ли напра
вить усилия на то, чтобы же
лезнодорожное ведомство 
больше .средств вкладывало 
в развитие жилищного стро
ительства в Томске, при
чем используя для ускоре
ния сроков сдачи уже нара
ботанный у нас опыт?

Десятилетний юбилей от
метят скоро жильцы дома 
по ул. Пушкина, 42, с тех 
пор, как впервые офати- 
лись они в городские ин
станции с просьбой подклю
чить их дом к центральному 
теплоснабжению. Пфчем кто 
обратился! Инвалиды и уча
стники войны, ветераны тру
да, Обещаний было немало/ 
Последнее — в третьем 
квартале текущего года. Его 
дали жильцам в горжилуп- 
равлении. Однако, когда я

поехал «по следам», на объ
екте, как говорится, и конь 
не валялся.

Между прочим, дом по со
седству теплофицировали 
давным-давно. Хотя живут в 
нем люди крепкие и здоро
вые.

О чем же был разговор с 
главным инженером Ок
тябрьского ПЖРТ В. и. 
Желтковоким?

Посетовал Владимир Иоси
фович на то, что нет техни- 
чеокой flOKiyMeiHTa4 HH на про
изводство работ.

— Но ведь не редакция 
же возьмется за ее изготов
ление...

— Нет м а т е р и а л ь н ы х ' ре
с у р с о в ,  —  в н о в ь  п о ж а л о в а л 
с я  (Г лавны й и н ж е н е р .  —  
Нет с р е д с т в . . .

Зачем же было обещать 
людям, называть конкретные
CipCiKH?

За работу трест все же 
взялся, и, к слову сказать, 
весьма активно. Во всяком 
случае, когда я поехал по 

. адресу через несколько 
дней, траншея уже была 
проведена к дому. Но потом 
опять все заглохло...

Так же, по принципу ла
тания дыр, наводится поря
док в содержании дома 
№ 4 по ул. Крылова. Уж 
куда только ни обращались 
его жильцы: дом тошт ка
нализационными водами, 
проживать в нем невозмож
но. В ответ на сигнал при
езжает спецмашина, откачи-. 
вает, а через некоторое вре
мя все повторяется.

По просьбе редакции за
ключение сделали специали
сты. Канализационный от
вод — ке.рамический, по
вреждения на нем происхо
дят прстояН'Но, поэтому ну
жен глиняный замок, а так
же следует отремонтировать 
колодец. Эту работу должно 
!выполнить ЖЭУ-3 Советско
го ПЖРТ. Однако началь
ник ПЖРТ В. Э. Шиллинг 
пытается переложить эту 
работу на жильцов. Тяжба 
тянется с августа.

Мы сейчас много гово
рим о потре1бительстве сре
ди квартиросъемщиков. Да, 
это явление распространено. 
Но ведь и необязательность 
жилищных органов налицо. 
Очень сложная, С;удя по все
му, проблема вырисовывает
ся с капитальным и теку
щим ремонтом жилья. Тем 
более важно, чтоб в услови
ях дефицита соблюдались 
сроки ремонта. Тогда не по
надобится людям обращать
ся в десятки инстанций, на
стаивать, чтоб их' непремен
но расселили, втягивать в 
орбиту своих тяжб много- 
числённые организации. 
Кстати, хотелось, чтоб и по
зиция советских орга
нов по этому вопросу была 
более твердой.

А. СТАРОБИНЕЦ, 
наш нешт. корр.

Наши консультации

доходы и НАЛОГ
Развитие индивидуальной трудовой деятельности ро- 

лучило широкое общественное признание. Сам факт та
кого развития одобряется большинством народа. Споры и 
диспуты )ндут главным образом о том, как результаты 
деятельности индивидуалов сказываются на (их доходах 
и доходах рокупателей и заказчиков.

Как известно, одновремен
но со вступлением в силу с 
1 мая 1987 года Закона 
СССР «Об индивидуальной 
трудовой деятельности» бы
ли значительно снижены ра- 
нее действовавшие ставки 

■ подоходного налога для лиц, 
занятых во всех сферах этой 
деятельносд;и. При этом наи- 
^льший выигрыш получили 
те, кто занят производством 
товаров народного потребле
ния и бытовых услуг.

Снижение ставок налогооб
ложения и введение ряда 
дополнительных льгот поло
жительно оказались на вовле
чении в индивидуальную 
трудовую деятельность пен
сионеров, ин1валидов, домаш
них хозяек и в немалой сте
пени стимулировало тех, кто 
хотел бы заняться индивиду- 

' альным трудом в свобо,.^ное 
от основной работы время.

Этому споссбствсвало. и 
ведение такой преобразова
тельной формы налогообло
жения, как система заранее

оплачиваемых патентов, по
зволяющих гражданам, взве
сив свои возможности и оп
латив патент, регулировать 
затем процесс производства, 
не объявляя своих фактиче
ских доходов.

По состоянию на 1 декаб
ря 1988 года, в нашей обла
сти разрешение на занятие 
индивидуальной трудовой де
ятельностью получили 1.500 
человек, что более чем в 7 
раз превьшает численность 
граждан, осуществлявших 
такую деятельность в 1986 
году.

Однако накопленный опыт 
. выявил необходимость даль
нейшего совершенствования 
принятой системы налогооб
ложения. Работа граждан в 
сфере ицдивидуально-гО( тру
да, сопровождаясь рядом ус
ловий рыночного характера 
и не будучи ограничена оп
ределенным уровнем прейьку- 
рантных цен, привела к то
му, что у ряда лиц, работа
ющих по патенту, начали об

разовываться доходы, не со
ответствующие их трудовым 
затратам.

Практика также показала, 
что средний по республике 
уровень доходов, . который 
является базой для опреде
ления размеров платы за 
патент, далеко не всегда со
ответствует доходам граж
дан, типичным для более уз
кого административно - эко
номического региона — края, 
области, города, района. Это 
привело к тому, что многие 
граждане приобретают па
тент за плату, которая зна
чительно меньше суммы по
доходного налога, уплачива
емого теми, кто занимается 
индивидуальным трудом по 
регистрационному удостсве- 
рению. На это обстоятельст
во справедливо указывалось 
в м/ногочисленных письмах 
трудящихся.

■учитывая зто. Указом Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР от 14.63,1988 года «О 
налогообложении граждан, ра
ботающих в кооперативах по 
производству и реализации 
прсдукции и оказанию услуг, а 
также об изменении поряд
ка выдачи патентов на за- 
цятие индивидуальной тру
довой деятельностью» уста

новлен порядок, по которо
му виды Индивидуальной 
трудовой деятельности, на 
которые граждане могут 
приобретать патенты, и раз
меры ежегодной платы за 
патент определяют Советы 
Министров автономных рес
публик, иололкомы' краевых, 
областных Советов народных 
депутатов, При этом испол
комам нижестоящих Советов 
народных депутатов предо
ставлено право в случае не
обходимости уменьшать пла
ту за патент для отдельных 
граждан до 50 процентов.

Новый порядок и размеры 
ежегодной платы за патент 
в соответствии с решением 
облисполкома №• 185 от 
31.08.88 года будут введены 
с 1 января 1989 года.

Данньш решением уста
новлено 1 1  видов индивиду
альной трудовой деятельно
сти, которые будут осущёст- 
вляться^ гражданами на осно
вании выбранного регистра
ционного удостоверения. Это 
— изготовление искусствен
ных цветов и венков, вяза
ных изделий, рыболовныос 
снастей, посылочных ящи
ков, садово-огородного ин
вентаря, комнатных тапочек, 
ремонт фотоаппаратов, чист
ка обуви, производство из
делий из лыка, прутьев, мо
чала, производство гравер
ных работ на сувенирах, по

дарках, вышивка салфеток, 
занавесок.

Все другие виды индиви
дуальной трудовой деятель
ности, а их 6 6  наименова
ний, будут • осуществляться 
на осневании приобрете'нно- 
го патента. Так, например, 
за патент на ремонт радио
телевизионной аппаратуры 
установлена плата 410 руб
лей, бытовых машин и при
боров — 365 рублей, патент 
на транспортное обслужива
ние граждан владельцами 
личных автомобилей стоит 
600 рублей, на изготовление 
головных уборов из ценного 
меха на продажу — 1.500 
рублей, фотографирование и 
другие фотоработы по зака
зам граждан — 1 . 0 0 0  руб
лей.

Необходимо обратить вни
мание на то, что вышеназ
ванным 'Указом повышена от
ветственность лиц, занима
ющихся индивидуальным 
трудом, за уклонение от по
дачи декларации о доходах, 
за укрытие или занижение 
доходов, подлежащих налого
обложению, за нарушение 
порядка занятия Д1Н|ДИвиду- 
альной трудовой деятельно
стью.

Н. АКИМОВА, 
заместитель начальника 
областного финансового 

управления, начальник 
отдела госдоходов.

(Окончание.
Начало на 2-й стр.)

Была создана группа из 
опытных оперативных работ
ников — Николая Петрови
ча Макарова, Бориса Ивано
вича Колбышева, Николая 
Николаевича Новикова. Во
шел в эту группу и Сай- 
фульмулюков. Осмотры но
вых мест преступлений, де
тальный анализ прошлых 
совершенных краж позволи
ли постепенно нарисовать об
лик вора, его привычки, по
вадки. К спиртному равно
душен, по крайней мере не 
жаден (взял в одной квар
тире дорогое с инкрустацией 
охотничье ружье, но бутыл
ку коньяка, находившуюся 
около, не тронул, хотя по
клажей не был обременен), 
молод и, видимо, интелли
гентен (прихватил с книж
ной полки дефицитный то
мик модного поэта). И так да
лее. Постепенно полнее вы
рисовывался «пор>грет» ра
зыскиваемого. Он еще ходил 
по городу, высматривал под
ходящие квартиры и обворо
вывал их, но недели, дни его 
бурной деятельности были 
Ьочтены.

То ли уверовав в безнака
занность (за год около вось
мидесяти краж, и хоть бы

ния в голову никому не при
шло связывать: угон маши
ны совершен в городе, а Се- 
милужки в” двадцати кило
метрах к северо-востоку от 
Томска. И лишь на месте 
происшествия следственно- 
оперативная бригада устано
вила: и магазин, и машина— 
звенья одной цепи. На по- 
рюжних ящиках, составлен
ных у стены магазина, обна
ружили следы протекторов от 
легкового автомобиля, кусоч
ки красной краски. 'Угнан
ную машину не жалели, раз
ворачивались лихо. Вскоре в 
лесу за селом наткнулись и 
на брошенную машину. Гра
бители не рискнули ехать на 
ней. Переложили э  чемоданы 
добычу и пешком ушли к 
тракту. Грубо надорванные 
обертки от вещей были раз
бросаны вокруг машины, в 
ее салоне.

Преступникам первая уда
ча придала сил. Недели две 
спустя в другом конце райо
на ограбили еще один сель
маг, затем третий. Почерк 
оставался прежний: магазин
ной краже предшествовали 
угоны машин.

Оперативньши мерами по 
горячим следам удалось, ус
тановить имена тех, кто со-

что), то ли наооорот, предчу
вствуя, что рискованная игра 
слишком затянулась и пора 
прекратить, но прекратить не 
мелочно, эффёктно, — он 
однажды прихватил слишком 
много. И хотя хозяева нахо
дились в отпуске, заявили не 
сразу, это не спасло вора.

«Не мог унести все в ру
ках, воспользовался транс
портом — «проголосовал», ос
тановил проезжавшую маши
ну, добрался до остановки и 
сел в автобус или прями
ком проехал от места кражи 
до дома, но только не пеш
ком», — решили на опера
тивном совещании. Значит, 
нужно искать свидетелей, ис
кать, кто подвез незнакомца 
с вещами.

Работа была проделана ог
ромная, но благодарная. Оты
скался водитель, из таксо- 
(парка.

Таксист показал, что вез 
однажды примерно в полдень 
светловолосого, модно одето
го парня с вещами. Много 
было вещей. Парень объяс
нил, что развелся с женой и 
вот разделились и разъезжа
ются окончательно. Сможет 
ли узнать парня при встре
че? Наверное. А повторить 
путь от места посадки до ме
ста, где пассажир вышел? 
Пожалуйста. Хоть сию ми- 
куту.

Таксист привез прямо к 
личному оштукатуренному 
домику с полуподвалом, где 
одиноко жил квартирный вор 
по фамилии Еремеев. Учти
вый, с хорошими манерами, 
непьющий, некурящий, пол
тора года назад разведен
ный с женой, работавший 
лаборантом в одном из НИИ,- 
Правда, последние месяцы 
из-за нехватки времени толь
ко числившийся.

Еремеев не запирался ни 
минуты. Да и глупо было, 
когда весь дом представлял 
из себя склад краденого...

Сайфульмулюков в том 
деле принимал участие всего 
лишь как один из членов 
оперативной бригады, и 
вклад его, может, не весо
мее, чем у остальных со
трудников. Что ж, это лиш
ний раз подтверждает и до
казывает, что работа в уго
ловном розыске коллектив
ная и в итоге отмерить, как 
кусок ткани, метром, вклад 
каждого зачастую нет воз
можности.

Три года спустя после 
описанных выше событий 
Юрий Андреевич Сайфуль- 
мулюков был уже начальни
ком уголовного розыска Том
ского райотдела. Район, при
легающий к областному 
центру, большой по площади 
и густонаселенный, со мно
жеством промышленных 
п р е д п р и я т и й  и сов
хозов. Нельзя оказать, что 
неспокойный район, но пре
ступления на его территории 
время от времени случались. 
Однако таких, с которыми 
пришлось стол1Кнуться ново
му начальнику розыска, под
чиненным, не могли припом
нить и старые сотрудники.

Сайфульмулюков едва-ед
ва успел вникнуть в круг 
своих обязанностей, ознако
миться с положением дел, 
когда началась эта серия 
краж из магазинсв. Сначала 
поступило сообщение об уго
не из кооперативного гаража 
«Москвича» красного цвета. 
Несколькими часами позднее 
телефонный звонок известил 
о краже со взломом в про
дуктово-промышленном мага
зине в селе Семилужки. Сра
зу одно с другим преступле-

вершает внезапные дерзкие 
налеты. Их четверо, и орга
низатор у них Михаил Ба- 
завлук. Все вооружены об
резами, так что следует со
блюдать особую осторож
ность. Неизвестно, как дру
гие (двое — новички в пре
ступной группе), а вот сам 
Базавлук, не задумываясь, 
при малейшей опасности бу
дет стрелять. Молодой, но из 
тех, о ком говорят: мать 
родную не пожалеет.

На что рассчитывает Ба- 
завлук, какие у него планы 
на будущее? Ведь не может 
же всерьез верить, что ему 
позволят беспрепятственно 
разъезжать на угнанном 
транспорте и заниматься пра- 
бежами. С'гоемится собрать 
побогаче добычу и уйти на 
дно? Видимо, так. Но поче
му не стремится поскорее 
унести ноги с территории 
района, области? Есть же у 
него хоть мало-мальский ин
стинкт самосохранения. Ра
зумеется. Но, наверное, счи
тает, время не подоспело, 
надеется на свою изворотли
вость, удачливость. Уповает 
на то, что окажется умнее и 
хитрее всех. Как же, сильная 
личность, кото'рой все дозво
лено.

Где же, однако, его ис
кать? В каком местечке об
любует очередной магазин? 
Скорее всего, там; где хоро
шие дороги, откуда можно и 
по шоссе, и по проселкам 
быстро, беспрепятственно уб
раться в Кузбасс или в на
правлении Новосибирска. 
Нет! На волю-вольную выпу
скать Базавлука с подруч
ными не годится. Хватит 
того, что натворили здесь.

В «уазике» вчетвером — 
оперуполномоченный Госпо-' 
дарик, зам. начальника 
РОВД Артамонов, Сайфуль- 
мулюкбв, шофер - сержант 
ОУРа Воронков за рулем — 
колесили в предполагаемом 
месте нахождения группы 
угонщиков и грабителей, ис
кали встречи с ними. Но в 
Томском районе, несмотря на 
сравнительно высокую плот
ность населения, глухих угол
ков немало. Так что встре- 
^титьоя трудно...

«Уазик» плывет по засне
женной дороге в кедраче. 
Сайфульмулюков подносит 
часы к глазам, пытается раз
глядеть по стрелкам, кото
рый час. И вдруг снопы све
та от встречных фар врыва
ются в машину. Грузовик на 
высокой скорости катит по 
узкой — при нужде не раз
минуться — дороге прямо 
на них. Воронков поневоле 
гасит скорость, тормозит.

Из грузовика словно не 
замечают встречную маши
ну, мчат, как ни в чем ни 
бывало. Наконец, словно оч
нувшись от сна, сидящий за 
рулем в грузовике peSKO 
•ормозит. Сквозь шум рабо
тающего мотора слышен 
скрежет от этого торможе
ния.

Дверцы кабины грузовика 
распахиваются, появляюггся 
двое. Один быстро забира
ется на капот машины, вто
рой энергичными шагами 
идет к «уазику». В руке—ору
жие. Над кабиной в кузове 
поднимается фигура третье
го. Где-то четвертый? Не 
видно четвертого. А надо бы 
видеть его. Спокойнее!

В «уазике» молча пере
глядываются: Базавлук? Ну 
что ж, искали. На ловца, 
как говорится, и зверь бе
жит.

Базавлук открывает двер
цу, командует:

— Выходи! Была машина 
ваша, стала цаша. Все вы
ходи!... — слышится отбор
ная брань.

Стволы обреза направле
ны на Воронкова.

Вон, оказывается, в чем 
дело. Преступники рюшили 
поменять свою примелькав
шуюся машину. «Уазик» не 
милицейский, обычный, Ба 
завлук не догадывается, с 
■кем имеет дело. Тем лучше.

Шофер, следом и осталь
ные подчинились, покинули 
машину. Короткий удар Гос- 
подарика — и Базавлук уже 
обезоружен, лежит. «Моло
дец, Толя», — отметил про 
себя Сайфульмулюков. Дви
гаться с места ему было 
нельзя: стоящий на капоте, 
целил и.менно ему в грудь. 
Выручил Воронков. Сразу 
после удара Господарика, 
!лОльзуясь замешательством 
сообщников Базавлука, до
бежал и сбил с капота второ
го из экипажа грузовика. 
Сайфульмулкжов тут же 
скрутил его. Тот, что был в 
кузове, сообразил, на кого 
налетели, выпрыгнул из ку
зова, попытался бежать. 
Четвертый, который был 
уверен, что и без него обой
дутся, и стоял за кузовом в 
тени, ринулся вместе с ним. 
Обоих тут же нагнали, 
обезоружили. Схватка дли
лась каких-то две минуты и 
обошлась без единого вы
стрела. Преступная группа 
была обезврежена.

СЛУЖБА
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Годы неостановимы, стре
мительны. Теперь тридцати
семилетний подполковник 
Юрий Андреевич Сайфуль
мулюков — начальник от
деления ОУР управления 
кн утренник дел при Том
ском облисполкоме. Полтора 
десятка лет отдано оператив
ной работе, Двумя медалями 
«За безупречную службу» 
награжден; приказом минист
ра внутренних дел не так 
давно поощрен именными ча 
сами. И трудно, и одновре
менно легко работать. Труд
но, потому что должность 
и звание обязывают нести 
службу еще лучше, быть 
примером для подчиненных. 
Легко, потому что рядом 
оперативники, на которых 
всегда можно положиться, 
как на себя: Алексей Пет
рович Зверев, Борис Ивано
вич Колбышев, Геннадий 
Алексеевич Байгулов. Все- 
майоры, все имеют высшее 
юридическое образование, 
толк в деле знают и понима
ют в деле друг друга с по
луслова.

Тринадцать лет уже под-пол- 
ковняк Сайфульмулюков в 
рядах Коммунистической пар
тии. Приступая к каждому 
новому делу, помнит; это и 
служба, ,и очередное ответст
венное партийное поручение, 
выполнить которое обязан в 
любом случае. Но не любой 
ценой, а всегда строго в 
рамках социалистической за
конности.

Работа в уголовном розы
ске — это все-таки перед
ний нрай, противостояние 
преступившему закон, встре
ча с ним лицом к лицу. В 
практике работы сотрудни
ков розыска бывает, конеч
но, что за несколько лет 
службы ни разу не доводит- 
,ся вынимать оружие, сидеть 
в засаде. 'У Сайфульмулюко- 
ва за годы слузкбы были и 
погони, и засады, вступать в 
перестрелку с вооруженны
ми преступниками доводи
лось. Можно вспомнить хотя 
бы визит заезжих гастроле
ров за старинными иконами, 
украденными в глухом таеж- 

'ном селе и в силу обстоя
тельств упрятанными в ле
су. И другой, и третий слу
чаи можно вспомнить. Все 
это захватывающе, увлека
тельно в пересказе. Но за 
всем , этим — кропотливая 
работа, отнимающая часы и 
сутки. Тяжелая, опасная, из
матывающая порой работа.

Служба. Работа обществен
ным тренером. Политическая 
подготовка. На личную 
жизнь, как. и у других опе
ративников, времени остает
ся крайне мало. А когда оно 
выпадает, любит. Юрий Анд
реевич побыть в семье, по
слушать жену, какие у нее 
на работе в НИИ успехи, что 
нового у сына в школе, как 
у - малышки Маринки дела.

Четырехлетняя дочка не по
нимает еще, где и кем работа
ет ее папа, а Андрей — уже 
подросток. Отцом го.рдится. 
Еще не известно, какую 
судьбу изберет себе, но 
спортом, общей физической 
подготовкой занимается регу
лярно. И в учебе старается^

Просто посидеть в домаш
ней обстановке, почитать лю
бимую книгу, выехать на 
природу отдохнуть, развести 
костер, порыбачить — с се
мьей, с друзьями, — такое 
наслаждение!

Но редко это удается. 
Иногда наметят побэдку, 
ждут-ж;дут, как праздника, и 
вдруг в последний момент 
срывается. Звучит телефон
ный звонок. В трубке слы
шится; «То1варищ подполков
ник...». Чаще всего это озна
чает, что нужно неотложно 
выезжать куда-то на место 
происшествия. Личное при
ходится откладывать...

В. ПРИВАЛИХИН.
|Г. Томск.

Примечание: фамилии пре-
ступнинов 'в очерке изменены.
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Томские
модели

в  Иркутске состоялся 
Всероссийский конкурс 
закройщиков. В нем при
няли >мастие представи
тели 69 городов России, 
в том числе и таких при
знанных в стране законо
дателей МОДЫ', как Моск
ва, Ленинград. Всего бы
ло показано 500 мсделей, 
среди них две модели 
томских мастеров. Это 
были вечерние платья, 
созданные фантазией ху- 
дожника-модельера Люд- 
■милы Яффе и воплощен
ные в жизнь закройщи
цей Валентиной Л^'ки- 
ных.

Обе томские модели по
нравились и вошди в де

сятку лучших. Они были 
продемонстрированы' и на 
ранлючитальном показе.

Стоит назвать и масте
ров ателье, изготовивших 
эти платья. Это бригада 
Т. Н. Мскеевой в соста
ве ее Т. И, Кологривова, 
Л. Ю. Мишкина, Т. С. 
Брлиникева, Л. А, Стари
кова, А изящную вышив
ку, так украсившую пла
тья, выполнила Л. В. 
Ярош.

Томские мастера при
глашены участвовать в 
очередном конкурсе в 
г'. Владимире, где собра
лись теперь сильнейшие 
— лучшие закройщики 
России.

Н. ПЕТРОВА.

Хордвод
дружбы

Так назывался празд
ник ребят младших клас
сов, организованный в 
томской школе № 51. Он 
-посвящался союзным рес
публикам нашей страны. 
Национальные песни, тан
цы, загадки и послови
цы звучали со сцены, ко
гда перед собравшимися 
выступали ребячьи кол
лективы. Были они оде
ты в костюмы братских 
народов, которые специ
ально сшили родители 
учеников. А после кон
церта началась ярмарка \ 
для сладкоежек, где мож
но было приобрести пи
рожки и вафли, булочки 
и пряники, тоже испечен
ные родителями. Выруч
ка от этой ярмарки'пере
числена . На с ч е т  
№ 700412.

Э. ВИКТОРОВ.

Имени
писателя - земляка

Некоторое время назад 
на одной из улиц в цен
тре г. Асина — Промы
шленной — появились 
новые таблички — «ул. 
им. В. Липатова»,

Писатель тогда только 
начинал в большой лите
ратуре. Несколько меся
цев (о'коло года), он про
работал журналистом в 
асиновской городской га
зете «Причулымская 
правда» в 1956^-1957 го
дах. По поводу ' присвое
ния улице имени писате
ля - земляка здесь со
стоялся многолюдный ми
тинг. На нем выступили 
тогдашние/ 'сослуживцы 
Липатова — ветераны 
асинсв-С1КОй; журналисти
ки А. А. Смагин и И. Л. 
Семенов, нынешний ре
дактор «Причулым'ки» 
О. П. Колеров, замести
тель председателя гор
исполкома Н. Л. Комис
сарова, читатели.

А. ДУКОВ.

ИЗВЕЩЕНИЯ
к сведению депутатов 

Ленинского районного Со
вета народных депутатов

Седьмая сессия районно
го Совета народных депута
тов состоится 28 декабря
1988 года в 12.00 часов в 

. большом зале облисполко
ма (пл. им. В. И. Ленина. 
6 ).

Повестка дня; 1. О плане 
социального и экономичес
кого развития района на
1989 год. 2. О бюджете 
района на 1989 год.

К сведению депутатов 
Кировского районного Сове
та народных депутатов

Седьмая сессия районно
го Совета народных депута
тов созывается 28 декабря
1988 года в 15.00 часов в 
помещении Дома культуры 
политехнического института 
(ул. Усова, 13-6) с повесткой 
дня: 1. О плане’ экономи
ческого и социального раз
вития района на 1989 год и 
сб итогах выполнения плана 
экономического и социаль
ного развития за 1988 год. 
2. О бюджете района на
1989 год и об исполнении 
бюджета за 1987 год.

Встречи для вас

знакомьтесь; «коллегиум музнкум»
Недавно Томское телеви

дение дало к музыкальной 
передаче заставку: «Играет 
оркестр «Коллегиум музи • 
кум». Так представили то
мичам новый филармониче
ский коллектив — камер
ный оркестр, которым руко
водит заслуженный артист 
Казахской ССР Ти.мур Мын- 
баев. В концерте по телеви
дению прозвучали увертюра 
«Буря» Г. Перселла, «Ма
ленькая симфония» А. Ви
вальди, «Кончерто гроссо» 
Г. Генделя, «Дивертисмент» 
В. А. Моцарта и другие 
классические произведения. 
Давал камерный оркестр и 
открытые концерты в Ма
лом концертном зале филар-. 
МОНИН, в Асине и селах Аси- 
новского района.

Чтобы представить чита'  
телям новый филармоничес
кий коллектив, наш коррес
пондент встретился с Т. К. 
Мынбаевым и попросил его 
рассказать о коллективе, о 
том, как он оказался в Том
ске и какие задачи сейчас 
решает.

— Несколько слов об ис
тории коллектива, ТиМур Ка
римовичу

— Наш коллектив,—рас
сказывает Т. К. Мынбаев, — 
долгое время работал в 
Тульской филармонии. Мы 
выступали в области, быва
ли на гастролях,' в частно
сти, в Сибири и на Дальнем 
Востоке. У нас записано не

сколько • пластинок . в Моск
ве. Потом обстоятельства 
сложились так, что с Тулой 
нам пришлось расстаться. И 
вот уже больше месяца мы 
— сибиряки.

Томская филармония из
вестна в стране как концерт
ное учреждение, где уважа
ют и серьезно пропаганди
руют классическую музыку, 
и здесь мы почувствовали, 
что, как говорится, пришлись 
ко двору. Мы уже дали ря!Д 
|:<онцертов перед публикой. 
Особенно нам пришлось по 
душе внимание сельского 
жителя — мы выступали в 
селах Асиновсиого района. 
Радует то, что здесь стара
ются уделять много внима
ния эстетическому воспита
нию подрастающего' поколе
ния. В отношении школьни
ков у филармонии большие
и перспективные планы. 
' — Не:много, пожалуйста, 
об участниках оркестра.

— В составе нашего кол
лектива не'мало квалифици
рованных музыкантов. На
зову прежде всего скрипача 
Г. Д. Сандомирского, не
однократно занимавшего 
призовые места на конкур
сах инструменталистов, и 
■другого скрипача—Е. В. Ап- 
тера. Можно назвать также 
альтистов В, И. Минаева и 
М, К, Кузнецова. Сейчас в 
оркестре — 13 человек,
меньше, ■Гем нужно, к  мы 
будем пополнять наш состав.

действуя, однако, осторож
но. Ведь мы рассматриваем 
наш оркестр не просто как 
исполнительский коллектив, 
а как творческую лаборато
рию. Поэтому огромное вни
мание мы уделяем качестггу 
звучания, насыщенности, 
красоте звука каждого инст
румента, Вот утвердился 
уже в коллективе, недавно 
появившийся кантрабасист 
Л. В, Лобов — выпускник 
Московской коксерватории.

— |Какой у оркестра ре
пертуар?

— Основу нашего репер
туара соста'вляет музыка ба
рокко. Вот сейчас мы под
готовили большие програм
мы — две из них посвяще
ны музыке Георга Генделя. 
Затем есть программа, глав
ной в которой является му
зыка Антонио Вивальди, в 
частности, его скрипичный 
концерт «Времена года». 
Еще в одной гото
вой программе — Бах, 
его клавесинные и скри
пичные концерты, а также 
хоралы. Готовим програм
му инструментальных миниа
тюр, в частности, диверти
сменты Моцарта. Есть в на
шем «портфеле» и русская 
музыка: Глинка, Чайков
ский,.

— Ну а произведения на
ших современников?

— Сейчас репетируем ма
ло кому известного В. Силь-

верстова, а также эстонско 
го композитора Арво Пяр 
та.

— \И последний вопрос, 
Тимур Каримович, хотя он 
может показаться заданным 
не по адресу. Как вы отно
ситесь к р(Ж-музыке, зато 
пившей нашу эстра;^, те
ле- и радиопрограммы?

— Явление существует, и 
его надо оценивать. Видите 
ли, во все времена сущест
вовало высокое искусство и 
то, что мы называем развле 
нательной сферой. В Древнем 
Риме это были, скажем, бои 
гладиаторов.

В современной рок-музыке 
мало что есть от настоящего 
искусства. Хотя музыкант 
может отметить какие-ни • 
будь любопытные приемы в 
композиции или звукоизвле- 
чении. А так рок-музыка — 
это сфера развлекательного, 
бесконечно даДекая от того, 
что мы называем музыкаль 
ньга искусством. Такие 
«спутники» у настоящего 
искусства были, всепда, и де 
лать трагедию из этого не 
надо. Хотя, конечно, гово 
ря по большому счету, в 
нашей poк^мyзыкe очень 
много «от лукавого», а то и 
прямо спекулятивного.

— Что ж, думаю, что чи
татели пожелают оркестру 
«Коллегиум музикум» твОР' 
ческих и иных успехов.

Вел интервью
Б. в е р е :

птервью
1ЖКОВ.

Информирует УВД

I

Е л и  в  г о р о д е

д о л ж н ы  р а с т и

«ПОГРАНИЧНЫЙ КОНФЛИКТ».
Фото А. Батурина.

Приближается новогодг 
ний праздник. Во многих до
мах сейчас устанавливают 
новогодние елки. Полным хо
дом идет их продажа. Одна
ко некоторые не утруждают 
себя покупками. Они сруба
ют елки'на улицах нашего 
города. 1 января 1988 года 

' в час ночи учащиеся 'про
фессионально - технического 
училища при производствен
ном объединении «Сибэл'ект- 
ромотор» Е, Коломийцева, 
О. Микрюкова и водитель 
транспортного цеха этого 
объединения А. Исаев про
ходили мимо дома № 14 по 
переулку Нахимова в Том
ске. 'Уви|дев елочки, которые 
росли возле дома, они ре
шили их сломать, чтобы ук
расить комнату в общежи
тии. Недолго думая, слома
ли две. Все трое ‘были за
держаны и доставлены в Ки
ровский РОВД. В соответст
вии с законом в отношении- 
хулиганов было возбуждено 
уголовное дело. Однако, учи
тывая, что все трое положи
тельно характеризуются по 
месту учебы' и работы и их 
чистосердечное раскаяние, 
сотрудники милиции не ста
ли привлекать Коломийце- 
ву, Микрюкову и Исаева к 
уголовной ответственности.

Материал был направлен в 
производственное объедине 
ние «Сибэлектромотор», где 
проступок нарушителей рас
смотрен на заседании това
рищеского суда. Они лише
ны премий по итогам меся
ца и года.

Но не всегда закон так 
гуманен к злостным хули
ганам, Ранее судимый 
С. Емельянов, рабочий цеха 
№ 15 того же объединения 
'«Сибэлектромотор», захо 
тел преподнести своей зна
комой девушке новогодний 
подарок. Для этого он 21 
декабря 1987 года спилил 
елочку на пр. Фрунзе возле 
Доски почета Советского 
района. Емельянов был за
держан сотрудниками мили
ции. Народный суд Совет
ского района; оштраф|Овал 
Емельянова на 300 рублей.

Хочется напомнить «лю
бителям» елок, что мерой 
наказания для подобных 
преступлений является 1 год 
лишения свободы или 1 год 
исправительно - трудовых 
работ, или крупный, денеж
ный штраф с возложением 
обязанностей возместить 
причиненный ущерб. Томичи 
никопда не позволят хулига
нам портить красоту родно
го города.

Спорт

А там посмотрим,
«Кедр» (Томск) — СКА (Хабаровск) — 3:5, 5:2. л

Первый матч с лидером 
нашей зоны, хабаровским 
'ОКА, можно назвать для то
мичей матчем упущенных 
возможностей. «Кедр» на
вязал хабаровчанам свою 
игру, .размашистую, комби
национную, и дважды добил
ся успеха (А. Сырцев, 
О. Конорев). Однако затем 
томичи упустили несколько 
возможностей закрепить по
бедный счет. А вот лидеры • 
зоны преподали «Кедру» 
урок реализации выгодных 
моментов. Пять безответ
ных шайб побывали в 
воротах хозяев во втором 
периоде. В заключительной 
двадцатимиН|утке хабаров
чане словно решили проде
монстрировать болельщикам

мастерство своего голкипе
ра. Шесть раз он оставался 
с глазу на глаз с форварда
ми томичей и сохранил во
рота неприкосновенными. 
Лишь Владимиру Колпако- 
ву удалось наконец-то за
ставить вратаря капитули
ровать.

Во втором матче коман
ды поначалу обменялись 
шайбами (у «Кедра» гол 
забил Хомяков). Вторую 
.двадцатиминутку томичи 
провели в основном в зоне 
соперника. Сначала Кон
стантину Гимро удалось 
добить шайбу в сетку. За
тем Дмитрий Сырцев (после 
скрытого паса брата — 
Александра) обвел вратаря 
и довел счет до 3:1.

Под занавес периода ха
баровчане сократили раз
рыв в счете до минимума. 
И болельщики ожидали 
острой борьбы в заключи
тельной двадцатиминутке. 
Но уже на первой минуте 
Олег Конорев забросил чет
вертую шайбу. Хабаровчане, 
которым в принципе очки 
уже не нужны — место в 
четверке сильнейших ■ они 
обеспечили,— еще пытались 
что-то предпринять, но ку
да больше моментов возни
кало у их ворот. Наконец 
после прохода Сергея Пет
рова и броска в ближний 
угол судьба матча была 
окончательно решена — 
5:2.

Томичам предстоят еще

матчи в Дальнегорске и 
Хабаровске, но 'ясно уже, 
что они остались во второй 

'Половине турнирной табли
цы и им снова предстоит 
борьба за место под хоккей
ным солнцем на нижних 
этажах второй лиги. Однако 
нужно заметить, что коман
да прибавила по сравнению 
с прошлы,'у1 годом, ровнее 
стал состав. Если бы еще 
«Кедру» получить свой 
Дворец спорта,., Но уж эта 
мечта совсем несбыточная. 
Семь постановлений по 
Дворцу спорта прини.мал 
оболсовпроф, было в этом 
году поручение секретариа
та обкома партии — до 30 
декабря завершить рекон
струкцию ледового поля. 
Все осталось невыполнен
ным. Для треста «Хим- 
строй», видимо, авторитетов 
■нет. Так что ждите и на
дейтесь, томичи, уже на сле
дующий сезон. А там по-
С.М'ОТРИМ.

С. СВЕТЛОВ.

•Ш С
С О О Б Щ . А £ Т

Сегодня — облачность с 
прояснения.ми, временами 
слабый снег, ветер юго-за
падный, 5— 10 метров в
секунду, температура 4—9, 
местами 9 —14, в Томске 
'5 — 7 градусов мороза.
ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ

ДНЕВНИК
По данным Томской обла

стной лаборатории контроля 
загрязнения природной сре
ды, 2 0 — 2 2  декабря общий 
уровень загрязнения атмо
сферы в Томске был пони
женным. Наблюдалось не
большое накопление двуоки
си азота. 2 0  декабря на 
ПНЗ № 7 концентрация дву
окиси азота превышала ПДК 
в 1,3 раза, на ПНЗ № 2

окись углерода превышала 
ПДК в 2,4 раза, вечером на 
ПНЗ № 7 концентрация дву- 
(жиси углерода превышала 
ПДК в 1,4 раза. Утром 21 
декабря на ПНЗ № 7 кон
центрация аммиака превы
шала ПДК в 1,8, вечеро.м 
на ПНЗ № 5 концентрация 
двуокиси азота — в 1,3.

22 декабря на ПНЗ № 7 
концентрация аммиака пре
вышала ПДК в 1,6 раза, ве
чером на ПНЗ № 11 кон
центрация двуокиси азота—в 
1 ,8 , окиси углерода — в 1 ,2  
раза.

Предполагаемые источни
ки загрязнения: автотранс
порт, ТЗИА, ТЗРО, объеди
нение «Сибэлектромотор», 
радиотехнический завод, мя
сокомбинат.

Сегодня метеусловия не бу
дут способствовать накопле
нию вредных веществ в ат
мосфере, общий уровень за
грязнения в городе ожидает
ся пониженным.

Телевидение
СУББОТА, 24 декабря

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
«Большая игра». 5-я и 6-я се
рии. 10.40 — «Отчего и поче
му?». 11.10 — «В странах со
циализма». 11.40 — «Встреча 
с прессой». Состояние и пер
спективы атомной энергетики. 
11.55 — «Ракурс». Итоги перво
го Всесоюзного фестиваля не
игрового кино в г. Свердловске.
13.25 — «Сегодня в мире». 13.45
— «Семейный экран». «При
знать виновным». Художествен
ный фильм. 15.15 — «Роди
тельский день—суббота». 16.30
— «Очевидное — невероятное».
17.25 — «Для всех и для каж
дого». 17.55 — «Хороводы «Бе
резки». 18.30 — Международ
ная программа. 19.30 — Встре
ча участников Всесоюзного те
левизионного конкурса «Когда 
поют солдаты», с воинами брат
ских армий ГДР, ЧССР. ВНР, 
ПНР. 21.00 — «Время». ,21.35 — 
«Прожектор перестройки».
21.45 — Продолжение концер
та «Солдатская песня». 23.15— 
«До и после полуночи».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика, 
8.15 — Студия представляет... 
Встречи с К. Мюллером. Встре
ча 3-я. 8.50 — «Здоровье». По 
следам наших выступлений. 
9.35 — Журнал «Телеэко». 10.10 
— «Диалог J  компьютером».
10.55 — «В мире животных».
11.55 — «Педагогика для всех».
Курс 2-й. Передача 13-я. 12.10

«Человек. Земля. Вселенная»
13.10 — Концерт БСб .Гостеле- 
радио СССР. 15.10 — «Идеаль
ный муж». Художественный 
фильм с субтитрами. 16.40 —
«Немузыкальная история. Из 
цикла «Действующие лица». 
17.25 — «Обыкновенная Арк
тика». Художественны!! теле-
SHnbM. 1-я и 2-я серии. («Лен- 

ильм», 1976 г.). 19,55 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.10 — Хоккей с мячом. Чем
пионат СССР. «Динамо» (Моск
ва) — СКА (Сверд4}овск). 2-й 
тайм. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки».
21.45 — Премьера художест
венного телефильма «В защи
те не нуждаюсь». 1-я и 2-я се
рии. («Укртелефильм», 1987 г,).

ОБЪЯВЛЕНИЯ
W -

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т е а т р
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ДРАМЫ
24 декабря. «Самоубийца»

25 декабря. «О, женщины...»
— 19. «Ну, волк! Ну, молодец!»
— 12 .

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
. 25 декабря. «Бемби» — 12,

КУКЛЫ и АКТЕРА
24 декабря. «Новые приклю

чения Колобка» — 11, Премье
ра «Стеклянная клетка» — 19.

к о н ц е р т н ы й  ЗАЛ 
УНИВЕРСИТЕТА

25 декабря. «Дурацкая жизнь»
“  “ л. 3-21-63.18. Тел.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
!ря. «Чалове25 декабря. Человек со эввз- 

ДЫ» — 9. 13, 15, 17, 19, 21.
«Старик Хоттабыч» — 11,-

имени М. ГОРЬКОГО
25 декабря. «Маня зовут Ар- 

бвйино* (две серии) — 8-30, 
11, 1J-30, 16, 18-30, 21. «Данди 
по прозвищу Крокодил» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Золотоиенатвли» — 
12-40, 14-30, 16-20, 20, 21-50,
«Комиссар» — 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
25 декабря. «Эсперанса» (две 

серии) — 8-50, 13-К), 16, 18^0, 
21-30. «Семь самураев» (две се
рии) ~  10-20, 13-10, 16, 18-50, 
21-40. Мультсборник «Золотой 
цыпленок» — 11-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
25 декабря. «Четверо друзей» 

(две серии) — 9, 11-30, 14, 
16-30, 18, 21-30. «хорошо си-

ГД Ю-40. 12-20, 16.17-40, 19-20, 21. «Я вас дож
дусь» — 14.

«СИБИРЯК»
25 декабря. Мультсборник — 

9-20. «Дорогое удовольствие»—
11. 13, "5 , 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
24 декабря. Мультсборник 

«Приключения пингвиненка» — 
13. «Воры в законе», «Фран
цуз» — 12, 15, 18, 21.

ВНИМАНИЮ
ПОДПИСЧИКОВ!

Книжнй магазин подпис
ных изданий «Томск» про
сит выкупить следующие 
тома подписных изданий:

Базен, том 3-й;
!Виблиотека молодой 

семьи, книга 14-я;
Гулиа, том 4-й;
Достоевский, том 2-й;
Карамзин, том 4-й;
К. Маркс и Ф. Энгельс, 

том 9-й, часть 2-я (погаше
ние);

Попов, том 4-й;
Соловьев, том 2-й;
Троепольский, том 3-й;
Шагинян, тома 5-й, 6 -й;
Сказки народов мира, 

то.м 4-й.
Справки по тел. 4-84-92.

Томский медицинский ин
ститут ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение ва
кантных должностей; заве
дующего кафедрой оторино
ларингологии (доктооа ме
дицинских наук), профессо
ра кафедры (5иохимии МВФ, 
Доцентов кафедр: нормаль
ной физиологии, оторино
ларингологии; ассистентов 
кафедры медицинской ки
бернетики ( 2  чел).

Срок конкурса — 2  неде
ли со дня опубликования 
объявления в газете.

Адрес: 634050, Томск,
Московский тракт, 2 , мед
институт.

Сибирский ботанический 
сад ТО.МСКОГО университета 
объявляет конкурс на заме
щение ьакантной дрлжности 
заведующего лабораторией 
семеноведения (кандидат на
ук).

Срок конкурса — 2 неде
ли после опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634010, Томск,
пр. Ленина, 36, директору 
Сибирского , ботанического 
сада.

ВНИМАНИЮ
АВТОЛЮБИТЕЛЕЙ!

Кооператив i «|Мичури- 
нец» принимает автошины в 
наложение. Наложение ав
тошин производится на Ом
ском шинно.м заводе, срок 
исполнения — 2  месяца.
Кооператив может купить 
пригодные для наложения 
автошины. Принимает кол
лективные заявки на прием 
автошин в нерабочее время. 
Часы приема — с 12 до 18 
час. Понедельник, втор
ник — Каштак-1, кольцо 
троллейбуса № 4; среда, 
четверг — Иркутский 
тракт, остановка «Школа 
№ 53»; пятница, суббота — 
Карташова, 49,

Асиновское СПТУ-8 МЕ
НЯЕТ новый автомобиль 

ЗИЛ-133 ГЯ» (дизель
ный) на новый автобус 
«КАВЗ-685» или вахтовую 
машину ВМ 2001 (на базе 

ГА'3-€6»).
За справками обращаться 

по а д р е с у ; г .  Асино, 
ул. Тельмана. 39. Тел. 
2-26-53.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ
бо л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  ЗАЛ

30 декабря — 10 января
В дни новогодних каникул

ДЕТСКАЯ ЭСТРАДНАЯ ПРОГРАММА
« В О Л Ш Е Б Н Ы Й  Т Е Л Е В И З О Р »

Вас ждут встречи с героями популярных сказок и 
.мультфильмов: «Золотой ключик», «По щучьему ве
ленью», «Летучий корабль», «Пес в сапогах», «Приклю
чения Типа», «Голубой щенок», «Маша и Витя против 
диких гитар».

Начало: 30 и 31 декабря — в 11 и 14 час.
1 января — в 15 час.
2 — 10 января — в И , 13, 15 час.
Справки по тел. 2-53-64, 2-59-66, 2-57-13. _ _ _ _ _

€

1 — 8  января
Служба «Весна» 

БОЛЬШИЕ НОВОГОДНИЕ 
БАЛЫ-КОНЦЕРТЫ 
«РУССКАЯ ЗИМА*

в ресторане «Томь».
В программе — увлекательные танцевально-развле

кательные шоу из танцев и песен, дискотеки и ритм-ба-
лета, конкурсов и лотереи, выступлений и сюрпризов 

Начало представлений — в 1« часов.
Билеты продаются в спорткомплексе «Томь», 

ЦУМе, ресторане, зале торжеств (ул, Беринга, 9). При
нимаются коллективные заявки.

Бюро 1неж!!|уиародного 
молодежного туризма 
«Спутник» н конно-спор
тивный клуб «Товарищ» 
Томского обкома ВЛКСМ 
приглашают всех жела
ющих старше 12 лет на

КОННОСПОРТИВНЫЕ ПРОГУЛКИ, которые про
водятся в фор.ме занятий по обучению верховой езде.

Путевки на февраль и март 1969 г. можно приобре
тать в BMiMT «Спутник» (пл. им. В. И. Ленина, 6 , об
ком ВЛ1КОМ, коми, 36. Тел. 2-56-94, 2-58-38) с 27 де
кабря 1988 г. каждый вторник (с 11 до 13 часов) и 
каждый четверг (с 15 до 17 часов).

Зима и весна — удобное вре.мя для тренировок. А 
придет навык — и летом 1989 г. можно будет совер
шить конноспортивный похо(д вместе с молодежью 
■США, Бельгии, ФРГ — участниками международной 
туристской экспедиции «|Си6ирь-89».

ВНИМАНИЮ р у к о в о д и т е л е й  ПАТЕНТНЫХ 
ОТДЕЛОВ И СЛУЖБ ПРЕДПРИЯТИИ И ОРГАНИЗА
ЦИИ!

В связи с аварийным состоянием помещений па
тентного отдела Томского ЦНТИ массовый доступ к па
тентному фонду с 1 января 1989 года временно прекра
щается. В порядке исключения специалисты ЦНТИ бу
дут проводить тематичеС|Кие патентные поиски по наибо
лее важным тематикам институтов, предприятий.

Разработчиков тем просим заранее представить тема
тику поисков в ЦНТИ.

Также специалисты ЦНТИ продолжат обслужива
ние рационализаторов и изобретателей, работающих/ по 
индивидуальной тематике, студентов, без предваритель
ных заявок, бесплатно.

Томский ЦНТИ.

С Т Р У Д О ^С Т Р О И С Г В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
б ю ро  т р е с т а  «а г р о -

ПРОМДОРСТРОИ», работающее на арендном подряде, 
срочно: ведущего инженера-геодезиста, инженера-геоде- 
знста 1-й категории, ведущего инженера по проектирова
нию объектов промышленно-гражданского строительства, 
инженера 1-й категории по проектированию ^ъектов до
рожного строительства, инженера-сметчика 1-й катего
рии.
' Средняя заработная плата—250 — 400 рублей, вы- 
'плачи'вается 13-я зарплата.

Оправки по тел, 2-31-40.

В СТОЛОВУЮ № 1 ТРЕСТА СТОЛОВЫХ № 1
(пл. им. в. И. Ленина, 6); кухонных рабочих, сборщиц 
посуды, талонного кассира, калькулятора.

Справки по тел. 2-46-60, 2-53-26,
В то м ск и й  о р с  НОД-1 кем еровской  ж е 

л е зн о й  ДОРОГИ (пер. Кедровый, 6 ) срочно; грузчи
ков, водителей, заместителя главного бухгалтера, бух
галтера, кладовщика по сопровождению груза (вагонов).

Работники пользуются льготами работников железно- 
'дорожного транспорта один раз в год и бесплатным уг- 
ле.м. (

Справки по тел. 50-35-08.
В у ч е б н о -к у р с о в о й  к о м б и н а т  у п р а в л е 

н и я  ТОРГОВЛИ и  ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ 
(пер. Сакко, 2): методистов, мастеров производственного 
обучения, завхоза.

Справки по тел, 2-12-93, 2-12-92, 2-12-85.

НА ТОМСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «ВТОРЧЕРМЕТ»: на
чальника цеха, старшего мастера цеха, механика цеха, 
весовщика на весовую, старшего инженера по снабже
нию, старшего инженера-энергетика.

OnpaiBKH по тел. 5-18-52, 5-12-60.

За направлениями обращаться в городское бюро по 
Т'РУДоустройству или его филиалы; г. Томск, пр. Кирова, 
17; ул. Пушкина, 71; ул. Бе^)дская, 18.

Коллектив Сибирского 
производственно - техниче
ского управления связи вы
ражает соболезнование род
ным и близким по поводу 
смерти

ПАПСКОГО ' 
Владимира Аленсеевича.

Исполком областного Со
вета народных депутатов, 
областная плановая комиссия 
выражают глубокое соболез
нование заместителю пред
седателя облисполкома,
председателю плановой ко
миссии В. Г, Попову по по
воду смерти отца 

ПОПОВА
Григория Степановича.

Коллектив управления Гос
страха по Томской области 
выражает глубокое соболез
нование бывшему работни
ку, ветерану труда Е. К. Но
совой и заместителю на
чальника управления — на
чальнику планово - эконо
мического отдела М. Г. Куз
нецовой в связи с кончиной 
мужа, отца

,  НОСОВА
Геннадия Евграфьевича.

Дирекция киносети и кол
лективы кинотеатров г. Том  ̂
ска выражают глубокое со
болезнование директору ки
нотеатра «Октябрь» Г. Г. Го- 
лещихиной по поводу кон
чины матери

ГОЛЕЩИХИНОИ 
Клавдии Перфильевны.

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора - 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды — 
1-06-31, 1-48-85 
Отдел промышленности — 
1-46-6" --------66. 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-«-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных

Отдел информации и
культуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель- 
---------------  1-36-58, 1-26-80

заведении — 
1-33-58 1-48-85

ства и быта 
Отдел писем —
1-38 65, 1-06-60, 1-38-87 
От^л^фотонллюстраций. —

Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-5S

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36 66
Отдел объявлений —
1-()6-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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